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Александр ПИНЧУК 

На протяжении всего этого времени зенитные ракетные войска надёжно 
обеспечивают безопасность воздушных рубежей нашей страны, неодно-
кратно демонстрируя свою эффективность в борьбе с нарушителями госу-
дарственной границы. О назначении, вооружении, перспективах развития, 
системе подготовки специалистов, а также о тонкостях несения боевого 
дежурства в частях и соединениях ЗРВ рассказывает начальник зенитных 
ракетных войск Воздушно-космических сил генерал-майор Сергей БАБАКОВ. 

– Сергей Викторович, что собой 
представляют зенитные ракетные 
войска в настоящее время? Какие 
задачи они выполняют в структуре 
Воздушно-космических сил?

– Зенитные ракетные войска 
– это род войск командования 
ПВО-ПРО Воздушно-космиче-
ских сил, предназначенный для 

защиты высших звеньев государ-
ственного и военного управления, 
группировок войск (сил), важней-
ших промышленных и экономиче-
ских центров и других объектов от 
ударов средств воздушно-косми-
ческого нападения противника в 
пределах зон поражения зенитных 
ракетных комплексов.
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8 июля зенитным ракетным войскам ВКС – 60 лет

НА 3 СТР.

Юрий ДМИТРИЕВ 

Повышение интенсивности воздушной 
разведки альянса фиксировалось в аква-
ториях Балтийского, Чёрного морей и 
в восточной части Средиземного моря.

Об этом в Национальном цен-
тре управления обороной РФ на 
брифинге для представителей СМИ 
сообщал начальник Главного опера-
тивного управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации – первый замести-
тель начальника Генштаба генерал-
полковник Сергей Рудской. 

Во всех случаях наши средства 

ПВО своевременно обнаруживали 
стратегические бомбардировщики, 
разведывательные самолёты и бес-
пилотные летательные аппараты, 
устанавливали за ними непрерыв-
ный контроль и принимали меры 
по недопущению инцидентов.

– Для предотвращения их агрес-
сивных разведывательных действий 
мы вынуждены были поднимать 
дежурные истребители в воздух, – 
отмечал генерал-полковник Сергей 
Рудской. – Если в апреле таких слу-
чаев было семь, то в мае – уже 17, то 
есть увеличение более чем в два раза.

  
Минобороны России отметило существенно 
возросший весной этого года уровень 
военной активности США и их союзников по 
НАТО вблизи российских границ

НА 7 СТР.

Антон АЛЕКСЕЕВ 

Клинические испытания продолжаются под 
тщательным контролем специалистов фили-
ала Главного военного клинического госпиталя 
имени Н.Н. Бурденко, которые ежедневно ос-
матривают добровольцев. По истечении двух 
недель с момента принятия вакцины второй 
группой можно с уверенностью сказать, что 
изменений в показателях здоровья у них нет. 
Молодые люди продолжают делиться свои-
ми впечатлениями от эксперимента: о своём 
самочувствии, физическом и моральном, ощу-
щениях перед инъекцией, а также о причинах 
стать добровольцем. 

Первой группе участников клинических ис-
пытаний вакцины от нового вируса COVID-19 
в составе 18 человек препарат был введён 
18 июня. Половина из них получила первый 
компонент вакцины, другая половина – вто-
рой. 23 июня были провакцинированы ещё 20 
добровольцев, которые по условиям экспери-
мента получают препарат в бустерном варианте 
– второй компонент вакцины будет введён им 
на 21-й день с момента первой инъекции.

На данный момент молодые люди продол-
жают находиться на изоляции в филиале Глав-
ного военного клинического госпиталя имени 
Н.Н. Бурденко. За ними по-прежнему ведётся 
постоянное наблюдение специалистами, про-

водятся регулярные медицинские осмотры. 
– Прошли две недели с момента вакцина-

ции второй группы добровольцев. Они чув-
ствуют себя хорошо, жалоб не предъявляют. 
Впереди ещё две недели пребывания у нас в 
лечебном учреждении, – сообщает заведу-
ющий терапевтическим отделением врач-
соисследователь Светлана Волчихина. – Се-
годня мы взяли на анализ образцы крови, 
чтобы посмотреть, как работает их иммуни-
тет. На 21-е сутки добровольцам будет введён 
второй компонент, который усилит защит-
ные функции организма. Мы продолжаем 
ежедневно за ними наблюдать – оцениваем 
состояние здоровья, измеряем давление, 
пульс, температуру, проводим аускультацию 
(один из методов клинического осмотра па-
циентов. – Прим. авт.).

Несмотря на то что в скором будущем мо-
лодых людей ожидает повторная инъекция, 
они чувствуют себя уверенно. По словам до-
бровольцев, повторный укол их ничуть не 
тревожит – если в первый раз волнение, пусть 
небольшое, сопутствовало процессу вакцина-
ции, то сейчас они полностью уверены, что 
бояться им нечего. Участники эксперимента 
делятся своими впечатлениями от прошедшей 
процедуры, отмечают своё хорошее состояние 
здоровья, а также рассказывают о причинах, 
побудивших их отправиться на испытания 
препарата. 

Курсант-яхтсмен 
из Севастополя 
блеснул на регате 
в Индии
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Спасатели 
приходят 
на помощь 
подводникам
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Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Напомним, что Армейские меж-
дународные игры – 2020, ко-
торые намечено провести с 23 
августа по 5 сентября на тер-
ритории 10 государств (Россия, 
Азербайджан, Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Китай, Иран, 
Монголия, Узбекистан, Шри-
Ланка), включают 30 различных 
конкурсов профессионального 
мастерства военнослужащих. 
Для участия в них нашим воен-
нослужащим нужно победить во 
всеармейском этапе. 

Вот уже более пяти лет Армей-
ские международные игры под-
тверждают свой статус одной из 
ведущих площадок по развитию 
международного военного сотруд-
ничества и совершенствованию 
специальных навыков военнослу-
жащих стран-участниц.

Как не раз подчёркивал ми-
нистр обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу, Армейские между-
народные игры стали эффектив-
ным инструментом для выстраи-
вания открытых, доверительных 
отношений между оборонными 
ведомствами разных стран.

На сегодняшний день в АрМИ-
2020 планируют принять участие 
206 команд из 32 государств. Ко-
личество команд-участниц сопо-
ставимо с их числом на Играх про-
шлого года.

Отличительной особенно-
стью Армейских международных 
игр – 2020 станет их совместное 
проведение с Международным 
военно-техническим форумом 
«Армия-2020». Впервые в рамках 
Игр на подмосковном полигоне 
Алабино будет представлена де-
монстрационная программа фору-
ма, проведён показ современных и 
перспективных экспортно ориен-
тированных образцов вооружения 
и техники.

Планируются и другие меро-
приятия, направленные на разви-
тие военно-технического сотруд-
ничества.

Отметим, что в этом году в 
целях повышения профессиона-
лизма участников и зрелищности 
состязаний Министерством обо-

роны РФ проведена большая ра-
бота по усложнению конкурсов. 
Повышены сложность трасс и су-
дейские требования, увеличилось 
количество огневых задач и мише-
ней, объединены некоторые ис-
пытания, в соревнования введены 
новые элементы. 

Обмен опытом среди военно-
служащих и принцип состязатель-
ности в ходе различных конкурсов 
дают очевидный результат – при 
преодолении испытаний, выпол-
нении упражнений перекрывают-
ся многие стандартные нормати-
вы, что в последующем позволяет 
вносить коррективы в соответ-
ствующие документы по боевой 
подготовке. 

Что касается полигонов, то 
подавляющее большинство кон-
курсов АрМИ-2020 проходит и 
пройдёт на ранее подготовлен-
ных местах, то есть нет сомнений 
в полной готовности объектов. 
Контроль готовности учебно-ма-
териальной базы и допуск к прове-
дению состязаний возлагаются на 
судейские комиссии конкурсов.

Для практического проведе-
ния состязаний на самом высоком 
уровне проделана скрупулёзная 
работа с привлечением федераль-
ных органов исполнительной вла-
сти и общественных организаций.

Особое внимание здесь уделя-
ется комплексной безопасности, 
логистике и, конечно же, меди-

цинскому обслуживанию и проти-
воэпидемическим мероприятиям.

Подчеркнём, что всеармей-
ские состязания в рамках АрМИ-
2020 проходят при строгом соблю-
дении рекомендаций Всемирной 
организации здравоохранения и 
с учётом складывающейся сани-
тарно-эпидемиологической об-
становки на конкретных терри-
ториях.

В ходе проведения всех кон-
курсов профессионального ма-
стерства соблюдается целый 
комплекс мер, направленный на 
исключение случаев заболева-
ния личного состава вирусными 
инфекциями. Все команды на 
состязания прибывали заблаго-

временно, каждого из участников 
тестировали на наличие вируса. 
На полигонах и в местах прожи-
вания и питания военнослужа-
щих периодически проводится 
дезинфекция, у конкурсантов три 
раза в день измеряют температуру. 
Кроме того, в связи с эпидемиоло-
гической обстановкой ограничен 
допуск зрителей на соревнования.

Одним словом, делается всё 
необходимое для сохранения 
здоровья участников конкурсов, 
а также судей и всех тех военно-
служащих и гражданских специ-
алистов, кто занят в обеспечении 
состязаний.

Продолжение темы на стр. 4–5

   
Во многих всеармейских конкурсах АрМИ-2020 определились победители либо борьба за первенство 
вступает в решающую стадию
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Очередное 
воинское звание 
армейского 
чемпиона

 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ПОДГОТОВКА К ГЛАВНОМУ 
ВОЕННО-МОРСКОМУ ПАРАДУ

Экипажи самолётов и верто-
лётов морской авиации и ПВО 
Черноморского флота совершили 
перелёт с крымских аэродромов 
в Санкт-Петербург для участия в 
Главном военно-морском параде, 
который пройдёт 26 июля. В соста-
ве привлекаемых к параду сил ави-
ации Черноморского флота пять 
самолётов Су-30СМ, три самолё-
та-амфибии Бе-12, два вертолёта 
Ми-8, противолодочный вертолёт 
Ка-27ПЛ и разведывательный вер-
толёт Ка-31Р.

После участия в Главном воен-
но-морском параде авиационная 
техника вернётся на аэродромы по-
стоянного базирования, экипажи 
продолжат выполнять задачи боевой 
подготовки в соответствии с планом 
деятельности морской авиации Чер-
номорского флота.

А во Владивостоке парад 
кораблей Тихоокеанского флота в 
честь Дня ВМФ в нынешнем году 
будет проведён в акватории бухты 
Золотой Рог. Военно-спортивный 
праздник с демонстрацией боевых 
возможностей сил флота и театра-
лизованное представление не пла-
нируются. Такое решение коман-
дованием флота принято исходя из 
того, что в столице Приморского 
края до сих пор действуют каран-
тинные меры, которые ограничи-
вают проведение массовых меро-
приятий. Парадный строй кораблей 
ТОФ будет сформирован вдоль су-
доходного фарватера бухты Золотой 
Рог в районе набережной Цесаре-
вича. Проведение военно-морских 
парадов в Золотом Роге ранее не 
практиковалось из-за значитель-
ного трафика гражданских судов, а 
праздничные мероприятия прохо-
дили в Амурском заливе. 

ПРИСТУПИЛИ К СЛЕЖЕНИЮ

Силы и средства Черноморско-
го флота приступили к слежению 
за действиями постоянной мин-
но-тральной группы сил перво-
очередного задействования НАТО 
в составе плавучей базы снабжения 
«Алиакмон» ВМС Греции (флаг-
ман), тральщиков – искателей мин 
«Тамбре» ВМС Испании и «Гаэта» 
ВМС Италии, зашедшей 7 июля 
2020 года в акваторию Чёрного 
моря, сообщили в Национальном 
центре управления обороной Рос-
сийской Федерации.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ГЕОИНФОРМАЦИОННОГО 
ПРОСТРАНСТВА

На полях Международного во-
енно-технического форума «Ар-
мия-2020» пройдёт конференция, 
посвящённая развитию единого 
геоинформационного простран-
ства (ЕГИП) в Российской Феде-
рации, а также за её пределами. В 
ней примут участие более 100 веду-
щих специалистов научно-иссле-
довательских и образовательных 
организаций Минобороны Рос-
сии, органов военного управления 
и предприятий промышленности. 
Они изучат пути повышения эф-
фективности средств, систем и 
комплексов автоматизированного 
управления войсками, вооружения 
и военной техники при примене-
нии ЕГИП. Повесткой мероприя-
тия будут предусмотрены дискус-
сии по порядку создания единой 
системы обеспечения геопростран-
ственными данными органов госу-
дарственной власти, экспертной 
оценке эффективности её практи-
ческого применения в интересах 
обеспечения обороны и безопас-
ности РФ.

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

В соответствии с договорённостями между президентами Российской 
Федерации и Турецкой Республики, достигнутыми 5 марта 2020 года в го-
роде Москве, 7 июля состоялось очередное, 19-е по счёту совместное рос-
сийско-турецкое патрулирование участка трассы М4 в Идлибской зоне 
деэскалации. Этот участок шоссе связывает города Алеппо и Латакию. 
Впервые совместный российско-турецкий патруль прошёл до населённого 
пункта Айн-эль-Хавр провинции Идлиб, протяжённость маршрута соста-
вила более 70 километров.

К совместному патрулирова-
нию от российской стороны при-
влекалось три БТР-82А. Движение 
российско-турецкой колонны с 

воздуха контролировалось беспи-
лотными летательными аппарата-
ми ВКС России. 

-   
    

- -
Протяжённость маршрута на трассе М4 
превысила 70 километров

НА 9 СТР.

НА 2 СТР.

  
  

С момента вакцинации состояние здоровья участников 
эксперимента стабильно хорошее

НА 2 СТР.
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– Я сразу принял решение. Не 
зная точно условий, понимал, что 
нужно было испытать вакцину. И 
с радостью согласился, никаких 
сомнений не было, – рассказыва-
ет военнослужащий по контрак-
ту доброволец Иван. – Для меня 
большая честь участвовать в экс-
перименте. Чтобы другие люди по-

том смогли использовать вакцину, 
которую мы на себе проверяли. Са-
мочувствие очень хорошее, после 
укола ничего не болит, ни темпера-
туры, ни повышенного давления, 
всё вообще хорошо. Я очень был 
удивлён и рад этому. Сейчас, когда 
прошло уже две недели, моё само-
чувствие ничем не отличается от 
прежнего.

– Изменений в самочув-
ствии нет, температура, давле-
ние остаются в норме. Чувствую 
себя прекрасно, – рассказыва-
ет доброволец Никита, военно-
служащий по контракту.

– Самочувствие хорошее, чув-
ствую себя замечательно, темпера-
тура в норме, пожаловаться не на 
что, – сообщает доброволец Ста-
нислав, военный врач.

Изоляция вдали от близких 
стала для многих участников экс-
перимента главной сложностью. 
Они продолжают ежедневно созва-
ниваться по аудио- и видеосвязи с 
близкими. Молодые люди с радо-
стью делятся планами на летний 
отдых после окончания экспери-
мента.

– Настроение отличное, и оно 
улучшается с каждым днём, потому 
что я понимаю, что скоро вернусь 
к любимой жене и детям, – про-
должает Станислав. – Жизнь идёт 
своим чередом, но ничто не может 

заменить времени, проведённого с 
семьёй, детьми, любимую работу. 
Как только вернусь, обниму жену и 
детей, и, как обещал дочери, отведу 

её в зоопарк в Ялте, куда мы поедем 
отдыхать всей семьёй.

Находясь на изоляции в фили-
але госпиталя, добровольцы прово-
дят основное время в своих палатах. 
Там они занимаются физкультурой, 

общаются между собой, читают. 
А за пределами госпиталя их ждут 
родные, которые переживают и 
беспокоятся. Впрочем, регулярно 
созваниваясь с участниками ис-
пытаний, они всё больше убежда-

ются, что опасаться нечего. Более 
того, подвиг, который совершили 
добровольцы, даёт повод близким 
гордиться ими.

– Позвонили и предложили. 
Муж сразу мне перезвонил и по-
просил поддержать его. Он был уже 
тогда уверен, всё для себя решил. 
Что мне оставалось – я приняла его 
решение и поддержала, – рассказы-

вает жена добровольца Станислава 
Ирина. – Когда я провожаю его в 
любую командировку, у меня воз-
никает грусть, потому что от одного 
целого отрывается половина. Когда 
муж отправился добровольцем, я 
сильно волновалась, но вера в то, 
что всё будет хорошо и завершится 

благополучно, подкрепляет и даёт 
сил. Долг любого врача – ставить 
интересы, заботы, проблемы других 
выше своих. Поэтому я горжусь тем, 
что мой муж так самоотверженно 
последовал своему долгу. 

Напомним, что испытания вак-
цины проводятся  Минобороны 
России совместно с Националь-
ным исследовательским центром 
эпидемиологии и микробиологии 
имени Н.Ф. Гамалеи. Завершить 
клинические испытания препарата 
планируется к концу июля.
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В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫТ 
МЕМОРИАЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС

Представители Главного командования и ветераны 
ВМФ приняли участие в открытии на Серафимовском 
мемориальном кладбище Санкт-Петербурга Мемори-
ального комплекса памяти офицеров-подводников, 
погибших в Баренцевом море 1 июля 2019 года. Цветы 
и венки к мемориалу возложили губернатор Александр 
Беглов, заместитель главнокомандующего ВМФ вице-
адмирал Игорь Мухаметшин, представители Мини-
стерства обороны, родственники героев-подводников 
и военнослужащие. Участники церемонии почтили 
память героев минутой молчания. Памяти погибших 
героев-подводников была отслужена церковная пани-
хида. Автор мемориала памяти офицеров-подводников 
на Серафимовском кладбище – народный художник 
Российской Федерации Михаил Переяславец.

Создание мемориального комплекса было поручено 
Студии военных художников имени М.Б. Грекова. Ме-
мориал исполнен в виде вздымающейся волны сурово-
го Баренцева моря, которую поднимает стремящийся 
всплыть глубоководный аппарат. На волне размещён 
траурный венок как символ общей боли и горечи от по-
тери не вернувшегося домой экипажа. 

Ранее имена Героев России Андрея Воскресенского, 
Дениса Долонского, Дениса Опарина, Дмитрия Соло-
вьёва, Константина Сомова и Николая Филина были 
присвоены улицам в Петергофе. 18 марта 2020 года 
Топонимическая комиссия рекомендовала присвоить 
имя Героя России Дениса Долонского школе № 337 

Невского района и имя Героя России Николая Фили-
на школе № 430 Петродворцового района. Решение о 
присвоении школам имён Героев России Константина 
Сомова, Дмитрия Соловьёва, Дениса Опарина и Андрея 
Воскресенского будет принято на очередном заседании 
Топонимической комиссии. В Петергофе появится так-
же сквер покорителей глубин.

ПАМЯТИ ПЕРВОГО КОМАНДУЮЩЕГО 
ОТДЕЛЬНОЙ АРМИЕЙ ПРН 

В Главном центре предупреждения о ракетном 
нападении, расположенном в подмосковном Сол-
нечногорске, прошли торжественные мероприятия, 
посвящённые 95-летию со дня рождения первого 
командующего отдельной армией предупреждения 
о ракетном нападении особого назначения генерал-
полковника Владимира Константиновича Стрельни-
кова. В мероприятиях приняли участие заместитель 
командующего 15-й армией Воздушно-космических 
сил (особого назначения) генерал-майор Андрей Ка-
люта и ветераны объединения ПРН, среди которых ге-
нерал-полковник В.М. Смирнов и генерал-лейтенант 
А.В. Соколов, возглавлявшие в разные годы отдельную 
армию ПРН, генерал-майор В.П. Панченко, генерал-
майор А.Ф. Поздеев, генерал-майор В.С. Гусаченко. 
В ходе торжественного митинга с сослуживцами и то-
варищами легендарного командующего встретились 
юнармейцы Центра военно-патриотического воспи-
тания ВКС. Ветераны рассказали юнармейцам о его 
большом вкладе в обеспечение безопасности страны. 
Всего в торжественных мероприятиях приняли уча-

стие более 200 военнослужащих Главного центра пред-
упреждения о ракетном нападении, ветеранов и гостей.

НА МАРШРУТАХ БОЕВОГО ПАТРУЛИРОВАНИЯ
В ходе плановых мероприятий тактической под-

готовки пусковые установки ПГРК «Ярс» Новоси-
бирского ракетного соединения вышли на маршруты 
боевого патрулирования. В ходе учения стратегиче-
ские ракетчики отработали вопросы вывода ракетных 
комплексов на полевые позиции, совершения маршей 
протяжённостью до 100 километров, рассредоточения 
агрегатов со сменой полевых позиций, их инженерного 
оборудования, организации маскировки и боевого ох-
ранения. При совершении марша на полевые позиции 
колонна ПГРК «Ярс» преодолела условно заражённый 
участок местности. По вводной диверсанты использо-
вали химические фугасы, снаряжённые отравляющи-
ми веществами, на дальних подступах к полевым пози-
циям. После вывода техники из зоны радиоактивного 

заражения подразделения РХБ защиты провели пол-
ную специальную обработку агрегатов ракетного ком-
плекса, в том числе автономных пусковых установок. 
В летнем периоде обучения спланировано проведение 
большого комплекса мероприятий по вопросам так-
тической подготовки воинских частей и соединений с 
выводом их на маршруты боевого патрулирования. А 
также проведение ряда командно-штабных учений с 
органами управления под руководством командующих 
ракетных армий и РВСН.

ОСВАИВАЮТ КОНТРАВАРИЙНУЮ 
ПОДГОТОВКУ

В учебном центре военной полиции Вооружённых 
Сил РФ, расположенном во Владикавказе, в целях по-
вышения профессионального мастерства водителей 
военной полиции Южного военного округа началась 
подготовка по программе контраварийного вождения 
автомобилей. За время подготовки военнослужащие 
изучат и на практических занятиях освоят такие эле-
менты контраварийной подготовки, как техниче-
ские характеристики и конструктивные особенности 
транспортных средств, оборудованных устройствами 
для подачи специальных световых и звуковых сигна-
лов, тактику безопасного управления автомобилем, 
использование средств радиосвязи и устройств для 
подачи специальных световых и звуковых сигналов, 
практическую контраварийную подготовку.

Завершится обучение сдачей квалификационного 
экзамена, и военнослужащие, успешно его сдавшие, 
получат свидетельство о прохождении обучения.

Андрей ГАВРИЛЕНКО 

Завершив задачи по оказанию по-
мощи в борьбе с инфекционными за-
болеваниями в Дагестане, военно-
служащие приступили к соверше-
нию марша в пункт постоянной 
дислокации – город Будённовск 
Ставропольского края.

Накануне руководство 
Республики Дагестан поблагода-
рило врачей полевых госпиталей 
Министерства обороны России 
за оказанную помощь в борьбе с 
COVID-19. В посёлке Ботлих в 
торжественной обстановке руко-
водитель минздрава республики 
Джамалудин Гаджиибрагимов по-
благодарил военных врачей от лица 
руководства и жителей республики 
за поддержку в сложившейся си-
туации и вручил военнослужащим 
благодарственные письма от главы 
Дагестана Владимира Васильева за 
вклад в борьбу с новой коронави-
русной инфекцией.

«Я искренне вам благодарен 
за то, что в трудное для республи-
ки время вы оставили свои дома, 
пункты постоянной дислокации и 
приехали оказать нам помощь. Ещё 
раз спасибо вам за ваш труд! За по-
мощь, за ваш профессионализм, за 
ваши действия!» – сказал Джамалу-
дин Гаджиибрагимов.

А перед этим военных специа-

листов за оказанную помощь побла-
годарил исполняющий обязанности 
главы Ботлихского района Руслан 
Гамзатов. Он вручил личному со-
ставу почётные грамоты и сувениры 
ручной работы. Руслан Гамзатов, в 
частности, отмечал: «Спасибо каж-

дому из вас за то, что вы приехали, 
за то, что в непривычной для вас 
обстановке вы быстро сориентиро-
вались и с честью выполнили свой 
воинский долг. Работа, проведённая 
военнослужащими госпиталя в Бот-
лихе, показала, что наша армия го-

това с честью выполнить задачи лю-
бой сложности… От имени каждого 
жителя республики хочу высказать 
вам слова искренней благодарно-
сти. Не думайте, что мы это забудем, 
мы знаем и помним всё, что вы сде-
лали для нас! Каждого из вас я буду 

ждать в следующий раз в качестве 
дорогого гостя!»

Более месяца военные медики 
оказывали необходимую помощь 
в инфекционном и госпитальном 
отделениях полевых госпиталей, 
развёрнутых в посёлке Ботлих и 
городе Буйнакск. В общей слож-
ности через стационар госпиталей 
прошло более двухсот местных 
жителей, которые завершили пол-
ный курс лечения и были выписа-
ны после выздоровления. Также 
около 1,5 тысячи граждан полу-
чили медицинскую и консульта-
тивную помощь, которую оказы-
вали выездные врачебные бригады 
Министерства обороны России 

в фельдшерско-акушерских пун-
ктах, врачебных амбулаториях и 
участковых больницах труднодо-
ступных горных районов, проведе-
но 1,5 тысячи ПЦР-исследований 
с использованием новейших мо-
бильных лабораторий. 

Помощь населению республи-
ки в борьбе с распространением 
коронавирусной инфекции осу-
ществлялась в соответствии с пору-

чением Верховного Главнокоман-
дующего Вооружёнными Силами 
Российской Федерации Владимира 
Путина и указаниями министра 
обороны Российской Федерации 
генерала армии Сергея Шойгу. В 
Республике Дагестан были развёр-
нуты полевые мобильные много-
профильные госпитали общей вме-
стимостью на 200 мест.

Всю необходимую медицин-
скую помощь получают пациенты и 
в других регионах страны. Постро-
енные за последнее время много-
профильные медицинские центры 
Министерства обороны в полной 
мере убедили в их востребованно-
сти и эффективности. В них прош-
ли лечение в общей сложности не 
менее четырёх с половиной тысяч 
человек, в том числе свыше трёх 
тысяч гражданских лиц. Прове-
дено порядка 25 тысяч различных 
диагностик. Для оказания необ-
ходимой помощи в распоряжении 
многопрофильных мобильных го-

спиталей имеется передовое меди-
цинское оборудование – аппараты 
искусственной вентиляции лёгких, 
мониторы интенсивного наблю-
дения пациентов, рентгенографи-
ческие аппараты, УЗИ-аппараты, 
анализаторы крови и современная 
лаборатория, а также оборудование 
для помывки личного состава и де-
зинфекции имущества, необходи-
мый запас лекарственных средств.

   
Военнослужащие полевого госпиталя Южного военного округа приступили к совершению марша 
из Буйнакска в Будённовск

Колонна госпиталя на марше в пункт постоянной дислокации.

Более месяца военные медики оказывали 
необходимую помощь в инфекционном 
и госпитальном отделениях полевых госпиталей

Дмитрий АНДРЕЕВ

В первой группе добровольцев, прохо-
дящих клинические испытания вак-
цины на коронавирус COVID-2019, 
Юрий держался весьма уверенно: 
подбадривал своих товарищей, да-
вал советы, проявляя заботу о со-
служивцах. Он не был ни старшим 
команды, ни командиром подраз-
деления, но все тянулись к нему – и 
«молодёжь», и те, кто постарше. 
Юрий не любит громких разгово-
ров о патриотизме и героизме – на 
все подобные вопросы он отвечает: 
«Меньше слов – больше дела».

В армию Юрий пошёл, чтобы 
продолжить военную династию. Он 
вырос в закрытом военном городке 
в Саратовской области, где ранее 
проходил службу его отец. В много-
детной семье, где все домочадцы с 
уважением относились к армей-
ским традициям, он был един-
ственным сыном. Неудивительно, 
что сразу после окончания школы, 
Юрий, не дожидаясь повестки, 
пришёл в военкомат. Службу по 
призыву он проходил в Ракетных 
войсках стратегического назначе-
ния в Республике Марий Эл.

– Меня распределили в бата-
льон охраны и разведки Йошкар-
Олинского ракетного соединения, 
которое тогда было оснащено под-
вижным грунтовым ракетным ком-
плексом «Тополь». – рассказывает 
Юрий. – Мне довелось увидеть 
автономные пусковые установки 
не только на параде Победы, но 
и непосредственно на маршрутах 
боевого патрулирования. Видя всю 
эту мощь, испытываешь гордость за 
нашу страну. 

Однако парню хотелось про-
должить дело отца, и впоследствии 
он связал свою жизнь с войска-
ми радиационной, химической и 
биологической защиты. За свою 
службу Юрий дважды участвовал 
в параде Победы: в пешей коробке 
в Москве, и в составе механизиро-
ванной колонны в Екатеринбурге. 
Когда Юрий в очередной раз сооб-

щил своей жене Татьяне, что скоро 
отправится в служебную коман-
дировку, она не придала этим сло-
вам значения. Первым об участии 
Юрия в клинических исследовани-
ях узнал отец.

Старшая сестра Юрия Елена 
тоже поддержала брата, её всегда 
восхищала его отвага: «Молодец. 
Мужественный, героический по-
ступок...»

В свои 33 года Юрий уже стал 
многодетным отцом: у него три 
дочери. 

Жена была слегка удивлена, уз-
нав о цели командировки.

– Не волнуйся, всё будет хоро-
шо, – сказал Юрий с невозмути-
мым спокойствием супруге, и Та-
тьяна поверила ему.

Две недели Юрий находился 
на изоляции в одном из медицин-
ских учреждений Минобороны 
России, а затем наступил тот са-
мый ответственный момент, когда 
нужно было войти в процедурную 
и сделать инъекцию. За секунды до 
вакцинации мне удалось спросить у 
Юрия, что он чувствует, но добро-
волец был немногословен: «Готов 
морально и психологически на все 
100 процентов».

Ещё мгновение – и всё свер-
шилось. Вскоре началась проверка 
на безопасность и переносимость 
компонентов вакцины.

А когда в очередной раз разго-
вор зашёл о героизме и патриотиз-
ме, Юрий повторил любимую фра-
зу «Меньше слов – больше дела»…

  –  
Так считает один из добровольцев, 
участвующих в испытаниях вакцины 
от коронавируса

Доброволец Никита,
военнослужащий по контракту: 

«Изменений в самочувствии 
нет, температура, давление 
остаются в норме. Чувствую себя 
прекрасно».

Доброволец Станислав,
военный врач: 

«Настроение отличное, и оно улуч-
шается с каждым днём, 
потому что я понимаю, что вер-
нусь к любимой жене и детям».

Жена добровольца Станислава Ирина: 

«Долг любого врача – ставить интересы, заботы, проблемы других выше 
своих. Поэтому я горжусь тем, что мой муж так самоотверженно после-
довал своему долгу».
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ЗРВ выполняют задачи по 
уничтожению самолётов, верто-
лётов, крылатых ракет, гиперз-
вуковых и других летательных 
аппаратов противника, а также 
баллистических ракет средней 
дальности и оперативно-тактиче-
ских ракет. Кроме того, ЗРВ ведут 
борьбу со средствами воздушной 
разведки и радиоэлектронной 
борьбы неприятеля, могут при-
влекаться для уничтожения аэро-
мобильных войск и воздушных 
десантов противника в полёте.

– Кто обладает правом приня-
тия решения на применение средств 
ЗРВ в рамках несения боевого де-
журства?

– Задачи по зенитной ракет-
ной обороне объектов и войск 
ЗРВ ВКС решают как самостоя-
тельно, так и во взаимодействии с 
другими силами ПВО видов и ро-
дов войск Вооружённых Сил РФ.

Общее руководство органи-
зацией и несением боевого де-
журства по ПВО возложено на 
главнокомандующего Воздушно-
космическими силами, которому 
предоставлено право принятия 
решения на применение средств 
ЗРВ. Также решение на примене-
ние средств ЗРВ могут принимать 
командующие войсками военных 
округов и командующие объеди-
нениями ВВС и ПВО в установ-
ленных границах ответственно-
сти.

– Расскажите, пожалуйста, об 
итогах боевой подготовки и боево-
го дежурства по ПВО в 2019 году 
и зимнем периоде обучения 2020 
года. 

– В этом году в зенитных ра-
кетных войсках проведено более 
30 мероприятий боевой подго-
товки. Наиболее важные из них – 
это тактические учения с боевой 
стрельбой и проведение 1-го и 
2-го этапов конкурса по полевой 
выучке боевых расчётов зенит-
ных ракетных войск. В ходе этих 
мероприятий боевые расчёты от-
рабатывают тактические приёмы 
и способы ведения боевых дей-
ствий по уничтожению условно-
го воздушного противника. При 
этом выполняются боевые пуски 
по ракетам-мишеням.

В ходе несения боевого дежур-
ства зенитные ракетные войска 
неоднократно переводились в го-
товность № 1 по военным само-
лётам, приближающимся к Госу-
дарственной границе. Все задачи 
боевого дежурства выполнены, 
что позволило не допустить нару-
шений Госграницы РФ в воздуш-
ном пространстве.

На учениях войска получили 
хорошие и отличные оценки.

– Какими системами и ком-
плексами оснащены зенитные ра-
кетные войска ВКС для успешного 
решения стоящих перед ними за-
дач? Какова доля современного во-
оружения и военной техники?

– На вооружении подразде-
лений ЗРВ ВКС состоят зенит-
ные ракетные системы, зенитные 
ракетно-пушечные комплексы. 
Это такие зенитные ракетные 
системы, как С-400, С-300 раз-
личных модификаций, и зенит-

ный ракетно-пушечный ком-
плекс «Панцирь-С». С этого года 
в войска начинают поступать ЗРС 
С-350 «Витязь».

В рамках планового перево-
оружения в ЗРВ постоянно по-
ступают современные образцы 
вооружения. В настоящее время 
доля современных образцов во-
оружения и военной техники в 
зенитных ракетных войсках до-
стигает 80 процентов.

– Какие средства воздушного 
нападения способны уничтожать 
современные зенитные ракетные 

комплексы, стоящие на вооруже-
нии зенитных ракетных полков 
ВКС? На какой дальности, высоте 
и скорости?

– ЗРК дальнего действия, сто-
ящие на вооружении зенитных 
ракетных полков, способны унич-
тожать самолёты дальнего радио-
локационного обнаружения и 
управления, самолёты разведыва-
тельных ударных комплексов, са-
молёты-носители высокоточных 
средств поражения, самолёты-по-
становщики помех на дальностях 
до 400 км, высотах до 30 км, а так-
же оперативно-тактические раке-
ты, баллистические ракеты сред-
ней дальности и гиперзвуковые 
летательные аппараты. При этом 

скорость обстреливаемых 
средств воздушного нападения 
противника может быть до 5 км/с.

Зенитные ракетные комплек-
сы средней и малой дальности 
способны уничтожать самолёты 
тактической и палубной авиации, 
вертолёты, крылатые ракеты, бес-

пилотные летательные аппараты 
противника во всём диапазоне 
высот и скоростей их боевого при-
менения на дальностях до 250 км, 
высотах до 30 км и скорости об-
стреливаемых целей до 3 км/с.

– Учитывается ли в подготовке 
подразделений зенитных ракетных 
войск ВКС сирийский опыт при-
менения средств ЗРВ в борьбе с со-
временными средствами воздушного 
нападения, в частности с беспилот-
ными летательными аппаратами?

– Опыт применения воору-
жения и военной техники зенит-

ных ракетных войск в Сирийской 
Арабской Республике вниматель-
но изучается. Все положительные 
результаты учитываются в меро-
приятиях боевой подготовки зе-
нитных ракетных войск. Учебные 
боевые стрельбы на полигонах 
Воздушно-космических сил отра-
батываются по мишеням, которые 
имеют характеристики, схожие 
и превышающие возможности 
современных средств воздушно-
космического нападения. Боевые 
расчёты зенитных ракетных войск 
оттачивают свои навыки как по 
малоразмерным, низколетящим, 
малоскоростным целям, которые 
имитируют беспилотные летатель-
ные аппараты, так и по высотным, 
скоростным целям, которые ими-
тируют перспективные гиперзву-
ковые средства воздушно-косми-
ческого нападения.

– Каким образом проверяется 
боеготовность подразделений и во-
инских частей ПВО ВКС в мирное 
время?

– Проверки боевой готовно-
сти проводятся с целью оценки 
способности обеспечить своев-
ременный перевод зенитных ра-
кетных полков в высшие степени 
боевой готовности и выполнить 
боевую задачу по прекращению 
вторжения воздушных судов в 
воздушное пространство Россий-
ской Федерации.

Боевая готовность подраз-
делений и воинских частей ПВО 
ВКС проверяется и оценивается в 
ходе повседневной деятельности с 
установленной периодичностью, 
при инспекторских, итоговых и 
контрольных про-
верках. Также про-
водятся внезапные 
проверки готовно-
сти подразде-
лений и воин-
ских частей 

ПВО ВКС с 
объявлением 

готовности № 1 и полётами кон-
трольных целей, имитирующих 
нарушителей Государственной 
границы РФ. Кроме того, всем 
известно о полётах иностран-
ных разведывательных самолётов 

вдоль госграницы. Полёт этих 
самолётов отслеживается радио-
локационными средствами зе-
нитных ракетных войск, и боевые 
расчёты находятся в готовности 
применить зенитные управляе-
мые ракеты в случае нарушения 
Государственной границы РФ.

– Какие мероприятия боевой 
подготовки наиболее важны для по-
вышения эффективности действий 
подразделений ЗРВ в ходе несения 
боевого дежурства по ПВО?

– Боевая подготовка – это це-
лый комплекс целенаправленных 

взаимосвязанных мероприятий, 
начиная от одиночной подго-
товки каждого военнослужаще-
го и заканчивая тактическими 
учениями с боевой стрельбой на 
полигонах. Все элементы боевой 
подготовки важны, например: 
теоретическое изучение мате-
риальной части, практическое 
вождение многоосных шасси, 
стрельба из личного оружия и так 
далее. 

Но наиболее важно – слажи-
вание боевых расчётов и подраз-
делений, так как зенитная ракет-
ная система – это коллективное 
оружие и от действий каждого за-
висит успех подразделения. Вен-

цом боевой подготовки являются 
тактические учения как в местах 
постоянной дислокации, так и на 
полигонах.

– В каких мероприятиях боевой 
подготовки предстоит принимать 
участие подразделениям зенитных 
ракетных войск ВКС в летнем пе-
риоде обучения? Какие из них вы 
считаете наиболее важными?

– В летнем периоде обучения 
с подразделениями зенитных ра-
кетных войск предстоит прове-
сти тактические учения с боевой 
стрельбой, более 30 тактических 
учений в местах постоянной дис-
локации, несколько командно-
штабных учений и тренировок. 
Также боевым расчётам зенит-

ных ракетных войск 

предстоит пройти 
профессиональную переподготов-
ку в учебном центре ЗРВ на новые 
образцы вооружения и военной 
техники.

Особое внимание будет уделе-
но тактическим учениям с боевой 
стрельбой, так как их результаты 
покажут, насколько боевые рас-
чёты готовы к выполнению пред-
стоящих задач.

– В минувшем году подразде-
ления зенитных ракетных войск 
ВКС принимали участие в совмест-
ном российско-сербском учении по 
ПВО «Славянский щит – 2019». 
Расскажите о нём подробнее. Пла-
нируется ли проводить совместное 
учение «Славянский щит» на регу-
лярной основе в будущем?

– Совместное российско-
сербское учение по ПВО «Сла-
вянский щит – 2019» проводи-
лось в два этапа.

На первом этапе на базе учеб-
ного центра Военной академии 
воздушно-космической обороны 
проведён показ сербской военной 
делегации зенитной ракетной 
системы С-400 «Триумф». Кроме 

того, на полигоне Ашулук (Астра-
ханская область) сербские во-
еннослужащие приняли участие 
в боевых стрельбах зенитной ра-
кетной системы С-400 «Триумф», 
С-300ПМ2 «Фаворит», зенитного 
ракетно-пушечного комплекса 
«Панцирь-С» по ракетам-мише-
ням и наземным целям, а также 
ознакомились с новыми образца-
ми военной и специальной техни-
ки ПВО. 

На втором этапе совместного 
учения воздушными судами Во-
оружённых Сил РФ осуществлена 
переброска зенитного ракетного 
дивизиона С-400 и двух боевых 
машин ЗРПК «Панцирь-С» на 

авиабазу Батайница (Сербия). В 
новом позиционном районе была 
развёрнута совместная россий-
ско-сербская смешанная группи-
ровка сил и средств ПВО, органи-
зовано её заступление на боевое 
дежурство.

От Сербии в совместную 
группировку ПВО вошли диви-
зион «Куб-М» и дивизион С-125 
«Нева-М1Т».

В ходе боевого дежурства со-
вместной группировкой ПВО 
осуществлялся контроль воздуш-
ного пространства над террито-
рией Сербии и сопредельных го-
сударств, а также над акваторией 
Адриатического моря. 

Для практической отработки 
вопросов взаимодействия под-
разделений ПВО Воздушно-кос-
мических сил России и военно-

воздушных сил Сербии 
совместной группиров-

кой ПВО был отражён 
массирован-
ный авиа-
ц и о н н ы й 
удар с обо-
значением 
воздушного 
противника 
п о л ё т а м и 

авиации и 
и м и т а ц и е й 
пусков зе-

нитных управляемых ракет.
Боевые машины ЗРПК 

«Панцирь-С» совершили марш на 
полигон Пасулянске-Ливаде и вы-
полнили стрельбы зенитными ав-
томатами по наземным целям.

Боевые расчёты обеих стран 
показали высокую подготовку 
и готовность к выполнению по-
ставленных задач. Принято ре-
шение о проведении этих учений 
ежегодно на полигонах России и 
Сербии.

– Зенитные ракетные полки 
Воздушно-космических сил актив-
но оснащаются ЗРС С-400 «Три-
умф», ЗРПК «Панцирь-С». Какие 
ещё перспективные системы и ком-
плексы поступят на вооружение 
ВКС в ближайшие годы?

– На вооружение зенитных 
ракетных войск начали поступать 
перспективные зенитные ракет-
ные системы С-350 «Витязь» и 
планируется поступление С-500 
«Прометей».

Зенитная ракетная система 
С-350 предназначена для обо-
роны административно-поли-

тических центров, важнейших 
объектов и районов страны, груп-
пировок войск от массированных 
ударов средств воздушно-косми-
ческого нападения, в том числе 
крылатых ракет, тактических и 
оперативно-тактических балли-
стических ракет. Дальность пора-
жения целей – до 120 км, высота 
поражения – до 25 км. Скорость 
поражаемых целей – до 2500 м/с.

В ходе испытаний заданные 
характеристики системы под-
тверждены успешными пусками 
зенитных управляемых ракет по 
баллистическим целям, целям на 
максимальную и минимальную 
дальность, маловысотным целям, 

имитирующим крылатые ракеты.
Основные особенности систе-

мы – увеличенный боекомплект 
зенитных управляемых ракет и 
повышенная огневая произво-
дительность за счёт применения 
ЗУР с активной головкой самона-
ведения.

Зенитный ракетный комплекс 
С-500 разрабатывается акционер-
ным обществом «Концерн ВКО 
«Алмаз-Антей» как новое поколе-
ние зенитных ракетных систем, в 
котором будет применён принцип 
раздельного решения задач унич-
тожения баллистических и аэро-
динамических целей.

Основная задача комплекса 
– уничтожение баллистических 
ракет средней дальности, а при 
необходимости и межконтинен-
тальных баллистических ракет на 
конечном участке траектории их 
полёта.

Кроме того, С-500 способен 
уничтожать гиперзвуковые лета-
тельные аппараты, самолёты и бес-
пилотные летательные аппараты.

Заложенные в ЗРС С-500 ха-
рактеристики позволяют уничто-
жать, помимо аэродинамических 
и баллистических целей, гиперз-
вуковое оружие всех модифи-
каций, в том числе в ближнем 
космосе. Это даёт основания го-
ворить о том, что аналогов этой 
системы не существует.

– Сергей Викторович, расскажи-
те об учебных заведениях, осущест-
вляющих подготовку специалистов 
для зенитных ракетных войск ВКС. 
Как обеспечивается совершенство-
вание профессионального уровня 
офицеров ЗРВ в ходе службы?

– Подготовкой специалистов 
для зенитных ракетных войск 
ВКС занимается Ярославское 
высшее военное училище про-
тивовоздушной обороны, Воен-
ная академия воздушно-косми-
ческой обороны имени Маршала 
Советского Союза Г.К. Жукова, 
а также учебные военные цент-
ры Московского государствен-
ного технического университета 
имени Баумана, Национально-
го исследовательского ниже-
городского государственного 
университета имени Н.И. Ло-
бачевского, а также Сибирско-
го федерального университета 
(Красноярск).

Пользуясь случаем, хочу пе-
редать самые искренние пожела-
ния здоровья и благополучия вете-
ранам зенитных ракетных войск, 
поблагодарить их за труд, который 
они вложили в развитие войск. 
Личному составу частей зенитных 
ракетных войск желаю дальней-
ших успехов в деле защиты воз-
душных рубежей нашей Родины и 
поздравляю их с праздником.

  

« »   –   

В летнем периоде обучения с подразделениями зенитных ракетных войск 
предстоит провести тактические учения с боевой стрельбой, 
более 30 тактических учений в местах постоянной дислокации

На вооружение зенитных ракетных войск 
начали поступать перспективные зенитные ракетные 
системы С-350 «Витязь» и планируется поступление 

С-500 «Прометей»

Генерал-майор Сергей БАБАКОВ.

Боевые машины ЗРПК «Панцирь-С» совершили марш на полигон 
Пасулянске-Ливаде и выполнили стрельбы зенитными автоматами 
по наземным целям
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Олег ПОЧИНЮК 

В течение недели на базе учебного 
центра Военно-медицинской ака-
демии (ВМедА) в Красном Селе под 
Санкт-Петербургом состязались 
11 команд со всей страны. На-
пряжённая борьба выявила лучших 
военных медиков войскового звена, 
которые войдут в состав сбор-
ной для участия в международном 
этапе конкурса «Военно-медицин-
ская эстафета» АрМИ-2020. 
В прошлом году на всеармейском 
этапе состязаний семейная по-
беда лейтенантов медицинской 
службы Андрея и Надежды Мала-
ховых обратила на себя внимание. 
Глава семьи завоевал первое место 
и звание «Лучший военный врач» 
среди мужчин, а его очарователь-
ная супруга вошла в тройку при-
зёров в аналогичном состязании 
среди женщин. На этот раз они 
вновь добились права выступать 
в престижном конкурсе в соста-
ве команды Западного военного 
округа – офицеры после выпуска 
из ВМедА проходят службу в ме-
дицинской роте мотострелкового 
полка ЗВО.

«Программа состязаний во-
енных врачей стала сложнее, и 
конкуренция выше – уровень 
подготовки участников заметно 
возрос, – поделилась старший 
лейтенант медицинской службы 
Надежда Малахова. – Надо было 
показать существенно больший 

диапазон специальных меди-
цинских навыков, в том числе 
при решении ситуационных за-
дач – тут без опыта не обойтись. 
По сути, это многоборье, где по-
требовалось продемонстрировать 
врачебные знания, физическую 
подготовку, да и на огневой по-
зиции не оплошать». 

Выступление старших лейте-
нантов медицинской службы Ма-
лаховых и на этот раз стало укра-
шением конкурса. Андрей повто-
рил прошлогодний успех, заняв 
первое место, а Надежда оказа-
лась под стать мужу – победила в 
сложном многоборье среди вра-
чей-женщин. Настоящий чемпи-
онский союз! Вполне заслуженно 
они вошли в состав команды для 
участия в международном финале 
«Военно-медицинской эстафе-
ты», которая, по замыслу орга-
низаторов, в этом году пройдёт в 
Узбекистане.

Как отметил главный судья со-
ревнований полковник медицин-
ской службы Сергей Таранов, под-
ведение итогов было настолько 
скрупулёзным, что порой коман-
ду или участника отделяли от их 
ближайших соперников считаные 
баллы. Помимо специальных ме-
дицинских навыков по эвакуации 
раненых и оказанию им помощи, 
многоборцы вели спор с секун-
дами на полосе препятствий, со-
стязались в стрельбе из штатного 
оружия, разборке-сборке автома-

та и вождении спецтехники.
Не подкачали и на самом 

сложном этапе «Военно-меди-
цинской эстафеты» – при выпол-
нении комплексного упражнения 
на тактическом поле в составе 
команды. Участники в полной 
экипировке (бронежилете, обще-
войсковом шлеме, сумке первой 
помощи и с автоматом АК-74М) 
оказывали помощь условно ра-
неным, роль которых выполня-
ли курсанты ВМедА. Успех во 

многом определили умелые дей-
ствия каждого члена команды, 
слаженность и скорость розыска и 
транспортировки раненого через 
водную преграду, его погрузки в 
спецтехнику на базе МТ-ЛБ. 

Во время церемонии награж-
дения победителей конкурса за-
меститель начальника Главного 
военно-медицинского управле-
ния Минобороны России гене-
рал-майор медицинской службы 
Марат Куандыков поблагода-
рил участников за высокий про-
фессионализм, боевой настрой 
и чувство товарищества. По его 
оценкам, все участники вне зави-
симости от занятых мест показали 

твёрдые теоретические знания и 
практические навыки оказания 
медицинской помощи, успеш-
но справились с предложенными 
нормативами. 

«Военно-медицинская эста-
фета», впервые стартовавшая 
шесть лет назад, активно разви-
вается, в неё включают всё новые 
испытания, совершенствуется 
материально-техническая база со-
стязаний, растёт профессиональ-
ный уровень участников. Здесь 

они приобретают опыт, который 
пригодится в дальнейшей службе 
в войсках.

По праву самой престижной 
в многоборье «Военно-медицин-
ской эстафеты» считается кол-
лективная победа в общем зачёте. 
Первое место среди мужских ко-
манд в этой дисциплине завоева-
ла сборная Военно-медицинской 
академии, собрав наибольшее ко-
личество кубков и дипломов. Вто-
рое место у команды Западного 
военного округа, третье – у Вос-
точного военного округа.

Среди женщин победу так-
же праздновала сборная Во-
енно-медицинской академии. 

Вторыми стали представи-
тельницы Западного военного 
округа, третье место досталось 

команде Южного военного округа.

Санкт-Петербург

  
  

На всеармейском этапе конкурса «Военно-медицинская эстафета» в упорной борьбе 
определились победители

Победители всеармейской «Военно-
медицинской эстафеты» показали, что готовы
к международному этапу АрМИ-2020

Кристина УКОЛОВА 

В ходе первых лётных этапов кон-
курса участники демонстрировали 
мастерство в воздушной навигации, 
разведке и технике пилотирования. 
В отдельных эпизодах для победы 
нужно было и превзойти свои на-
выки. На аэродроме Дягилево под 
Рязанью приземлившиеся экипажи 
встречала корреспондент «Красной 
звезды».

Перед выполнением задания 
пилоты обычно не дают интервью 
– такая примета у авиаторов. А вот 
после уже охотно делятся своими 
эмоциями. Из кабины первого 
приземлившегося Су-27СМ3 по-
казывается улыбающийся лётчик: 
значит, всё получилось. «Я до-
волен своим результатом, хоть и 
не знаю, как сегодняшнюю про-
грамму выполнили другие. Но это 
только начало, дальнейшие этапы 
не менее сложны», – поясняет ка-

питан Илья Кретов из Крымска. 
Как рассказал «Красной звез-

де» заместитель главного судьи 
конкурса по воздушной вы-
учке лётных экипажей «Авиа-
дартс-2020» подполковник Эдуард 
Алтухов, участникам предстояло 
пройти по заданному маршруту, 
преодолев пять поворотных пун-
ктов, и оказаться в нужной точке в 
заданный отрезок времени. После 
того как конкурсанты показали 
свои умения в воздушной навига-
ции, они в паре демонстрировали 
комплекс фигур пилотажа. 

По ведущему оценивались 
чистота техники пилотирования 
и соблюдение заданной высоты, 
скорости и других параметров, а 
по ведомому – выдерживание бо-
евого порядка в воздухе, то есть 
соблюдение определённой дис-
танции от летательного аппарата 
напарника. А самое главное, не-
обходимо было ещё и уложиться в 
отведённые временные рамки. 

«Оценивали мы и так называ-
емую посадку в полосу точного 
приземления на аэродроме. 
Чем точнее сядут в цент-
ральный участок, 
тем больше бал-
лов получат», 

– пояснил подполковник Алтухов. 
Традиционно в «Авиадартсе» 

принимают участие представите-
ли семи родов авиации: истреби-
тельной, штурмовой, бомбарди-
ровочной, дальней, военно-транс-
портной и армейской авиации 
на боевых и транспортно-боевых 
вертолётах. Каждый состязает-
ся с соперниками на своём типе 
летательного аппарата. Отсюда 
и отличные условия выполнения 
упражнений. 

«Понятно, что фигуры пи-
лотажа дальняя и военно-транс-
портная авиация не выполняет. Их 
мы оцениваем по точности при-
земления на полосу и смотрим по 
данным объективного контроля, с 
какой перегрузкой лётчик сажает 
свой самолёт. Отдельно у лётчиков 
военно-транспортной авиации 
есть этап десантирования грузов 
на точность приземления», – до-
бавляет Алтухов. 

У остальных авиаторов па-
раметры заданий тоже разнятся. 
Например, лётчикам армейской 
авиации нужно было выполнить 
четыре фигуры пилотажа, штур-
мовикам – шесть, а истребителям 
– восемь фигур, среди которых ви-
раж, горка, полупереворот, косая 
петля, петля Нестерова. 

По словам лётчика-истребите-
ля капитана Кретова, дистанция 
между ведущим и ведомым в ис-
требительной авиации во время 
пилотажа должна составлять пять-
семь корпусов, то есть все эле-
менты пара выполняла примерно 
на расстоянии 80 метров друг от 
друга. При этом необходимо было 
соблюдать параметры и по высоте, 
и по времени – на этот этап ис-
требителям отводилось 4 минуты 
30 секунд. И всё это на скорости 
400–800 км/ч! «Это наши обычные 
полёты, всё знакомо. Немного 
волнительно, поскольку это всё же 
соревнования», – отметил лётчик. 

Нашу беседу постоянно пре-
рывал рёв двига-

телей – взлетали всё новые само-
лёты и вертолёты. Приземлялись 
лётчики с разными эмоциями: 
кто-то с улыбкой показывался из 
кабины, кто-то сосредоточенно 
смотрел на карту, а кто-то с вос-
торгом описывал свои ощущения. 
Как говорят сами авиаторы, каж-
дый полёт не похож на предыду-
щий. Отмечу и то, что все соревну-
ющиеся – молодые специалисты, 
поскольку по условиям на конкурс 
привлекается лётный состав в воз-
расте не старше 35 лет от старшего 
лётчика (командира экипажа) до 
командира звена (отряда) с квали-
фикационным разрядом не ниже 
третьего класса. 

Во всеармейском этапе кон-
курса участвуют 54 экипажа, тог-
да как на первом этапе отбора их 
было около 250. Для обеспечения 
взлётов и посадок такого количе-
ства летательных аппаратов необ-
ходима слаженная работа целого 

ряда наземных служб. На время 
проведения состязаний задей-
ствовано более 400 специалистов 
инженерно-авиационной службы 
и аэродромного обеспечения. Так 
что «Авиадартс» по праву считает-
ся одним из самых сложных и мас-
штабных конкурсов, входящих в 
Армейские международные игры. 

«По технике пилотирования 
лётчика сразу становится понят-
но, как он чувствует свою машину. 
А во время воздушной навигации 
экипаж показывает свои штур-
манские навыки. С 
максимальной точ-
ностью пройти за-
данный маршрут, 
не отклоняясь 
от курса, и в 
нужное вре-
мя оказать-
ся над 

объектом – в реальной работе эти 
навыки становятся неотъемлемой 
частью боевой подготовки, от ко-
торой зависит решение задачи», 
– рассказывает приземлившийся 
вертолётчик из Зернограда капи-
тан Артём Дворянинов.

На второй день участники 
приступили к следующему эта-
пу, где демонстрировали навыки 
воздушной разведки. По услови-
ям, лётчикам нужно было самим 
обнаружить цели, определить их 
тип и выдать точные координаты. 
Всего та- ких целей было пять, а 

общая площадь поиска составила 
около 60 квадратных километров. 

Лётчики-истребители разыгра-
ли в своей номинации ещё и воз-
душную дуэль. Паре конкурсантов 
необходимо было обнаружить ус-
ловного воздушного противника, 
то есть другую пару истребителей, 
на удалении в несколько десятков 
километров и выполнить по ним 
электронный пуск ракет. После 
чего следовал ближний манёврен-
ный воздушный бой, цель которо-
го – занять наиболее выгодное по-
ложение для атаки. Анализ средств 
объективного контроля, в свою 

очередь, позволил выявить лиде-
ров – кто смог быстрее поразить 
цель в ближнем и дальнем воздуш-
ном бою. «Сложность в том, что 
мы не знали, насколько хорошо 
подготовлены наши соперники. А 

слабых на этом конкурсе нет», 
– прокомментировал один из 
участников поединка лётчик-

истребитель капитан Кретов. 
У экипажей транспортно-бое-

вых вертолётов был свой этап, на 
котором они отработали задачи 
поисково-спасательного обеспе-

чения. По заданию 
требовалось визу-
ально обнаружить 
«терпящих бед-
ствие» в заданном 
квадрате, зависнуть 

на высоте 30 м и с применением 
лебёдки эвакуировать «пострадав-
ших». 

Стоит отметить, что это два от-
носительно новых элемента в кон-
курсе «Авиадартс». Условный воз-
душный бой появился в программе 
в прошлом году, а поисково-спаса-
тельное обеспечение проводилось 
в рамках состязаний впервые. Не 
менее зрелищным и напряжённым 
обещает стать заключительный 
этап боевого применения по на-
земным целям, который организа-
торы приберегли на финал всеар-
мейского этапа конкурса.

По словам главного судьи кон-
курса полковника Петра Серебря-
кова, вчера начался финальный 
этап соревнований – боевое при-
менение. Он продлится до 9 июля.

«Первыми к этому заданию 
приступили экипажи штурмовой, 
бомбардировочной, дальней и ар-
мейской авиации, которые отра-
ботали применение авиационных 
средств поражения по наземным 
целям. Лётчики военно-транс-
портной авиации выполнили 
практическое десантирование гру-
зов на точность приземления», – 
рассказал полковник Серебряков.

Фото автора
Дягилево, Рязань

    
В рязанском небе стартовала лётная программа всеармейского конкурса «Авиадартс-2020»

Перед вылетом на полётное задание.

Победители конкурса – семейная пара старших лейтенантов м/с 
МАЛАХОВЫХ.
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Во всеармейском этапе конкурса участвуют 54 экипажа, тогда как 
на первом этапе отбора их было около 250. Для обеспечения взлётов 
и посадок такого количества летательных аппаратов необходима 
слаженная работа целого ряда наземных служб

«Воздушный бой» появился в программе конкурса 
в прошлом году, а поисково-спасательное обеспечение 
ввели впервые
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Владимир СОСНИЦКИЙ 

Для большинства команд, приехавших на полигон Раевский десантно-
штурмового горного соединения ВДВ, местные условия оказались не-
привычными – упражнения по программе конкурса «Полярная звезда» 
приходится выполнять на учебных точках, предназначенных для ком-
плексной подготовки к боевым действиям в условиях горной местно-
сти. К тому же и южное солнце старается дополнительно усложнить 
обстановку – днём воздух в тени прогревается до 35 градусов. Но тени 
здесь не густо, а вот прогретые до +70 градусов каменные отвалы – на 
каждом шагу…

Первый этап конкурса ещё раз 
подтвердил, что уровень подготов-
ленности его участников ровный 
и весьма высокий. Оценки при де-
сантировании в составе групп на 
точность приземления разнились 
буквально в один балл. Как отме-
тил главный судья соревнований 
полковник Вячеслав Николахин, 
выполнение индивидуальных и 
групповых упражнений с оценками 
по нормативам тоже явных лидеров 
не дало. 

Ожидалось, что ситуацию про-
яснит групповое упражнение, 
комплексно проверяющее слажен-
ность группы и навыки тактиче-
ской стрельбы каждого спецназов-
ца при штурме здания.

Группы, разделённые на под-
группы огневого обеспечения и 
штурмовую, скрытно выдвига-
лись на позиции. Выявив цели, 
спецназовцы сначала обрушили 
на «противника» шквал огня из 
гранатомётов, пулемётов, снай-
перских винтовок и автоматов с 
прицельной оптикой. Зачёт шёл не 
только по меткости огня, но и по 
краткости огневого налёта – «про-
тивника» легче одолеть, пока он 
ошеломлён. Поэтому с последним 
выстрелом огневого обеспечения 
начинался стремительный штурм 

зданий, обороняемых условным 
неприятелем.

На этот раз, по легенде упраж-
нения, им оказалось незаконное 
бандформирование, удержива-
ющее заложников. В мишенной 
обстановке это обозначалось осо-
быми мишенями с красной по-
лосой – выстрел по ним наказуем 

штрафными баллами. И опять же 
хронометры в руках судей неумо-
лимы – на ведение огня с каждого 
из рубежей отводятся считаные се-
кунды. В их формате необходимо 
принять решение об укрытии, о 
выборе появляющейся цели, необ-
ходимости содействия напарнику 
по боевой двойке, а ещё надо от-
следить расход боеприпасов. При 
этом в ограниченном пространстве 
городского боя огонь ведётся лишь 
из пистолета. 

Как пояснил член судейской 
коллегии конкурса исполняю-
щий обязанности начальника ка-
федры Рязанского высшего воз-

душно-десантного командного 
училища гвардии подполковник 
Роман Бобровников, конкурс-
ное упражнение «Штурм здания» 
требует высокой слаженности 
группы и особой чёткости реше-
ния и действий её командира. Так 
называемый урбанизированный 
район – это сложная обстановка, 
требующая иногда нестандартных 
решений. Бойцы спецназа ВДВ 
применяют здесь на практике и 
обобщённый в десантном учили-
ще опыт боевых действий, в том 
числе и сирийский.

При всём накале состязатель-
ности на конкурсе царит атмос-
фера доброжелательности и обме-
на методическими наработками. 
Часто можно видеть, как сопер-
ники ободряющими пожелани-

ями удачи провожают друг друга 
на состязательную площадку. И 
поздравления в адрес команды 
ивановского воздушно-десантно-
го соединения, ставшей, по пред-
варительным итогам, лидером 
первого этапа конкурса, звучали в 
устах всех участников соревнова-
ний вполне искренне. В т о -
рой этап и участники конкурса, 
и судьи считают наиболее слож-
ным. И в то же время он счита-
ется фирменным спецназовским 
упражнением, которое содержит в 
себе необходимость применения 
большинства индивидуальных и 
коллективных качеств десантни-

ков этой боевой профессии. На-
чался он десантированием групп 
на незнакомую площадку при-
земления из транспортно-штур-
мовых вертолётов Ми-8АМТШ 
вслед за грузом. Затем группы 
ускоренным шагом выдвинулись 
в назначенный район разведки с 
общей протяжённостью марш-
рута 30 километров по гор-
но-лесистой местности, где 

они будут выполнять задачи по 
медицинской подготовке, РХБЗ, 
поддержанию постоянной радио-
связи, ориентированию на незна-
комой местности. 

– Хотя состав нашей команды 
значительно обновился, высокую 
планку победителей прошлогод-
него конкурса ВДВ «Полярная 
звезда» мы стараемся держать 

во всём, – комментирует высту-
пление ивановских десантников 
их командир, которого здесь на-
зывают гвардии капитан Никита 
Иванов. – О настрое бойцов на 
победу говорят результаты перво-
го этапа, где наши гранатомётчик 

и пулемётчик показали отличные 
результаты. А штурмовые группы 
отличились хорошей реакцией и 
отменным владением пистолетом, 
что и позволило нам по предвари-
тельному промежуточному итогу 
выйти в лидеры. На втором этапе 
нас ждут серьёзные испытания. К 
примеру, преодоление участка за-
ражённой местности при такой 

жаре в защитном комплекте будет 
трудным экзаменом на выносли-
вость и силу воли. Но у нас в ко-
манде бойцы закалённые; думаю, 
не подведут. 

Бодрому настрою на успешные 
конкурсные выступления способ-
ствует и культурная программа 
состязаний, предложенная госте-
приимными хозяевами конкурса 
– новороссийскими десантни-
ками. Команды-участницы по-
сетили мемориальный комплекс 
«Малая Земля», памятные места 

боевой славы города-героя 
Новороссийска, ознакоми-
лись с бессмертным под-

вигом моряков спецназа Черно-
морского флота во время Великой 
Отечественной войны, ценой сво-
их жизней отвлёкших фашистов 
от высадки наших бойцов на берег 
Малой Земли дерзким воздушным 
десантом в тыл врага. 

Полигон Раевский, 
Краснодарский край

  «  »
Конкурс полевой выучки среди подразделений спецназа ВДВ набирает темп и высоту

Команды спецназа ВДВ применяют 
в конкурсных состязаниях обобщённый опыт 
боевых действий

Спецназ вступает в дело.

Юрий БОРОДИН 

Личный состав отдельной инже-
нерной бригады гвардии полковника 
Дмитрия Маркова конкурсами по по-
левой выучке не удивить. Бригадные 
команды ежегодно участвуют в со-
стязаниях АрМИ, где не просто до-
стойно представляют своё соедине-
ние и Южный военный округ в целом, 
а становятся победителями или при-
зёрами. В 2019 году, например, золото 
было добыто сразу в двух междуна-
родных этапах состязаний: «Безопас-
ный маршрут» и «Открытая вода». 

Впрочем, это не означает, что 
военные инженеры из Каменска-
Шахтинского почивают на лаврах. 
Головокружения от успехов здесь 
не наблюдается. Потому что все по-
нимают – слабаки на такие конкур-
сы не приезжают. Значит, нужно 
готовиться как следует. И «биться» 
на конкурсных трассах до конца.

Командир инженерно-сапёр-
ного батальона гвардии подполков-
ник Сергей Музычин подчёркива-
ет, что подготовка к конкурсу – это 
отработка перечня задач, представ-
ленных в сборнике нормативов 
Сухопутных войск в той части, что 
касается военных инженеров.

– Конкурсы Армейских между-
народных игр носят отнюдь не ака-
демичный характер. Все выполняе-
мые элементы имеют практическое 
значение. Просто они облечены в 
состязательную форму, что прида-
ёт конкурсам по полевой выучке 
динамику, эмоции, мотивацию, – 
уверен офицер. 

Название конкурса говорит 
само за себя – конкурсантам, а это 
представители различных подраз-
делений, необходимо обеспечить 
безопасное и бесперебойное про-

движение своих войск в условиях 
активного противодействия ус-
ловного противника. На пути во-
инской колонны – минные поля, 
естественные и искусственные пре-
пятствия, «огрызающийся» непри-
ятель. Подтверждая свой девиз «Без 

нас – никто!», военные инженеры 
прокладывают маршрут, используя 
специальную технику и оборудова-
ние. Это путепрокладчики БАТ-2, 
инженерные машины разгражде-

ния ИМР-2, тяжёлые механизиро-
ванные мосты ТММ-3М2.

– Практические трениров-
ки позволили нам не только до-
биться слаженности действий и 
взаимозаменяемости, но и замет-
но сократить время выполнения 

норматива. Так, например, втрое 
быстрее мы производим установ-
ку тяжёлого механизированного 
моста, – рассказывает командир 
инженерно-дорожной роты гвар-

дии капитан Денис Шевцов. 
Это при том, что в его подраз-

делении представлены военнослу-
жащие по призыву, которые после 
карантина лишь недавно стали в 
строй. Глядя на более опытных то-
варищей, они старательно и, что 

очень важно, грамотно выполняют 
задачи по предназначению. О тре-
бованиях безопасности здесь тоже 
ни на минуту не забывают.

Не менее виртуозно действо-
вали и экипажи таких тяжёлых 
инженерных машин, как БАТ-2 
и ИМР-2. Механики-водители и 
операторы демонстрировали ма-
стерство при выполнении непро-
стых задач. 

С прошлого года в рамках 
конкурса «Безопасный марш-
рут» предполагается прохождение 
штурмовой полосы. Этот элемент 
тоже серьёзно прорабатывается в 
ходе плановых занятий и даёт свои 
результаты. Что и было продемон-
стрировано в ходе конкурса.

Штатная структура отдель-
ной инженерной бригады ЮВО 
представлена самыми разными 
специалистами, и в их арсенале – 
различная инженерная техника. 

Неудивительно, что представите-
ли дислоцированного в Каменск-
Шахтинском соединения участву-
ют сразу в нескольких конкурсах 
Армейских международных игр. 
Пройдя обязательный многосту-
пенчатый отбор, военнослужащие 
вышли на всеармейский этап не 
только «Безопасного маршрута», 
но и «Открытой воды». Что ка-
сается последнего конкурса – то 
это, в первую очередь, состязание 
личного состава понтонно-пере-
правочного батальона.

На пути движения войск то и 
дело встречаются водные прегра-

ды. Основная задача участников 
соревнования – оперативно пере-
править через реку мотострел-
ковые подразделения. Главные 
технические помощники в этом 
– плавающие транспортёры ПТС-
2 и паромно-мостовые машины 
ПММ-2.

– При подготовке к конкурсу 
был использован опыт прошлых 
лет. Мы стали собирать сразу три 
звена, что позволило сэкономить 
несколько минут. В конкурсе, да и 
при выполнении задач в боевых ус-
ловиях это очень ценно, – отмечает 
заместитель командира понтонно-
переправочного батальона гвардии 
капитан Александр Дрюков.

Свой вклад в победу коман-
ды вносит и личный состав взвода 
плавающих транспортёров. Ко-
мандир взвода гвардии лейтенант 
Сергей Вахмистров, прибыв после 
училища в войска, сразу же вклю-

чился в соревновательный процесс. 
Успешное выступление в конкурсе 
он считает важным и для себя, и 
для подчинённых. Ведь это нагляд-
ная демонстрация того, насколько 
военные инженеры готовы к вы-
полнению возложенных на них за-
дач в ходе различных испытаний. 
А они не заставят себя ждать. Уже 
осенью Южный военный округ 
будет задействован в СКШУ «Кав-
каз-2020», где на военных инжене-
ров ложится большая нагрузка.

Каменск-Шахтинский, 
Ростовская область

   ,    
Военные инженеры ЮВО поучаствовали во всеармейском этапе конкурсов Армейских 
международных игр дистанционно

Бригадные команды ежегодно участвуют 
в состязаниях, где не просто достойно 
представляют соединение, а становятся 
призёрами в конкурсах и номинациях

Огонь, вода и медные трубы.

ФО
ТО

 А
ВТ

ОР
А

Юрий БОРОДИН 

Во Владикавказе в стремлении 
пройти в следующий этап конкурса 
«Уверенный приём» Армейских меж-
дународных игр – 2020 команды объ-
единений демонстрировали професси-
онализм, слаженность и стремление 
к победе.

Войска связи лишь на первый 
взгляд структура не боевая: в атаку 
её представители не идут, огневые 
точки не подавляют, языков не до-
бывают. И всё же без связистов не 
обойтись ни в одном деле, будь то 
боевая обстановка или мирные ус-
ловия. Любая пауза связных подраз-
делений, вызванная сбоем в работе, 
чревата серьёзными проблемами 
для военнослужащих других родов 
войск. Не случайно войска связи 
называют не иначе как «нервами 
армии».

И чтобы никто попусту не нерв-
ничал, военные связисты неизмен-
но повышают ратное мастерство. 
Что и было продемонстрировано 

в ходе окружного этапа конкур-
са «Уверенный приём», в котором 
приняли участие более 150 воен-
нослужащих из трёх общевойско-
вых объединений ЮВО, Черно-
морского флота, 4-й армии ВВС и 
ПВО, частей окружного подчине-
ния. В ходе непростых испытаний 
им предстояло выяснить – кто же 
из них не только взойдёт на влади-
кавказский пьедестал почёта, но и 
представит Южный военный округ 
на всеармейском этапе АрМИ-2020 
в Санкт-Петербурге.

– Конкурс включает целый 
комплекс мероприятий на знание 
теории и выполнение практических 
упражнений. Военным связистам 
выпала большая честь представлять 
свои объединения, соединения и 
воинские части в состязаниях на 
звание лучшего воина-связиста и 
лучшего экипажа военного округа, 
– подчеркнул исполняющий обя-
занности начальника отдела управ-
ления связи ЮВО полковник Алек-
сей Дениско.

В распоряжение конкурсантов 

был предоставлен общевойсковой 
полигон Шалхи, где они в составе 
экипажей и аппаратных выполняли 
практические упражнения: задания 
по отправке и перехвату зашиф-
рованных сообщений с различных 
средств связи, а также дешифровку 
полученных сообщений и коорди-
нацию работы узла связи. 

– По конкурсным правилам, 
на старт выходят штатные подраз-
деления. Поэтому среди конкур-
сантов есть военнослужащие и по 
контракту, и по призыву, и женщи-
ны-военнослужащие, – рассказал 
представитель судейской коллегии 
майор Максим Ющенко. – В этот 
раз, например, в конкурсе прини-

мали участие шесть женщин-во-
еннослужащих. Две из них, к слову, 
прошли отбор на следующий этап в 
Санкт-Петербурге.

Механик-радиотелефонист сер-
жант Елена Горлинская, представ-
ляющая Черноморский флот, не 
первый раз участвует в состязаниях 
военных связистов. Но впервые 
прошла во всеармейский этап кон-
курса «Уверенный приём». Сержант 
призналась, что хотя эмоциональ-
ное волнение и присутствует, она 

очень рада успеху и намерена вме-
сте с сослуживцами повторить его в 
ближайшем будущем.

По итогам соревнований места 
в общекомандном зачёте распре-
делились следующим образом: на 
первое место вышла команда 49-й 
общевойсковой армии, вторым 
стал личный состав 175-й бригады 
управления, на третьей позиции – 
представители 58-й общевойсковой 
армии. 

Новинкой этого года стало 
участие в конкурсе подразделений 

ремонта средств связи, которые 
выполняли задачи по предназна-
чению в полевых условиях. И хотя 
были представлены лишь две ко-
манды, по мнению организаторов 
конкурса, у этого направления 
хорошие перспективы. На сей раз 
лучше выступили представители 
базы ремонта средств связи, дис-
лоцированной в Краснодарском 
крае.

Как отметил главный судья со-
ревнований полковник Алексей Де-

ниско, радует слаженность действий 
экипажей и аппаратных. Регулярно 
фиксировалось перекрытие вре-
менных нормативов при решении 
практических задач. Одним из ре-
кордсменов стал экипаж Р-431АМ 
прапорщика Руслана Жемчужнико-
ва, который побил предыдущие ре-
корды по развёртыванию антенного 
модуля.

Фото пресс-службы ЮВО
Владикавказ, 
Северная Осетия – Алания

 
В Северной Осетии – Алании проходили 
состязания военных связистов

Приём – уверенный, результат – проверенный.

В этом году впервые в конкурсе участвовали 
подразделения ремонта средств связи, которым 
предстояло выполнять задачи в полевых условиях
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На днях под Екатеринбургом прошло 
учение расчётов командного пункта 
зенитных ракетных систем С-300 
«Фаворит». В ходе трёх напряжён-
ных дней расчёты отработали поря-
док действий по отражению авиаци-
онного налёта условного противника 
и массированного ракетного удара 
в сложной помеховой обстановке в 
дневное и ночное время. В рамках 
тактического эпизода операторы 
командного пункта выполнили за-
хват, сопровождение и уничтоже-
ние электронными пусками условных 
средств воздушного нападения про-
тивника. 

По словам начальника зенит-
ных ракетных войск 14-й армии 
ВВС и ПВО Центрального воен-
ного округа полковника Геннадия 
Шлага, разыгранный в уральской 
зоне ответственности объедине-
ния тактический эпизод является 
звеном в цепи профильной пла-
новой подготовки личного состава 
гвардейского зенитного ракетного 
полка на пути к этапу тактических 
учений по «единому замыслу». В 
ходе летней программы курса бое-
вой подготовки серия аналогичных 
практических тренировок будет от-
работана всеми зенитными ракет-
ными полками как в уральской, так 
и в новосибирской зоне ответствен-
ности объединения за ПВО ЦВО. В 
частности, до конца года плановые 
учения под руководством команди-
ров соединений пройдут с боевым 
составом шести зенитных ракетных 
полков – Ачинского, Ангарского 
и Абаканского, Берёзовского, Са-
марского и Новосибирского. 

Впрочем, некоторые коллек-
тивы зенитных ракетных частей 
ПВО ЦВО текущим летом ожидает 
куда более ответственное испы-
тание. Например, один из полков 
уральской зоны ответственности за 
ПВО примет участие в тактическом 
учении с боевой стрельбой на по-
лигоне Ашулук, где подчинённые 
исполняющего обязанности коман-
дира полка гвардии подполковника 
Виталия Вечкилёва разыграют эпи-
зоды противовоздушного боя с бал-
листическими высокоскоростными 
маловысотными целями и целями, 
имитирующими крылатые ракеты. 

Кстати, в ходе беседы полков-
ник Геннадий Шлаг обратил вни-
мание на то, что гвардии подпол-
ковник Виталий Вечкилёв только 
в этом году принял под своё начало 
полк. На вопрос о том, правильно 
ли было сразу поручать вчерашне-
му выпускнику военной академии 
столь ответственное командное 
направление, начальник зенитных 

ракетных войск объединения ВВС 
и ПВО ЦВО пояснил: 

– О профессиональных успе-
хах подполковника Вечкилёва на 
прежнем месте службы командный 
состав нашего объединения был 
наслышан ещё до того, как офи-
цер стал слушателем военной ака-
демии. Например, мы знали, что у 
местного командования он долгое 
время был на хорошем счету, пото-
му опытному командиру дивизиона 
неоднократно в силу служебной не-
обходимости поручалось исполне-
ние обязанностей начальника шта-

ба зенитного ракетного полка. И он 
доверие оправдывал сполна. Более 
того, уже на тот момент за его пле-
чами был реальный опыт участия в 
выполнении специальных задач. 

Как показывают события этого 

года, в исполняющем обязанно-
сти командира полка гвардии под-
полковнике Виталии Вечкилёве в 
объединении ВВС и ПВО ЦВО не 
ошиблись. На новом месте офицер 
быстро вошёл в курс текущих дел и, 
что называется, с порога возглавил 
этап слаживания расчётов полка, 
переместив в рамках программы 
предстоящих задач в назначенный 

район предстрельбовой подготов-
ки весь состав командного пункта, 
привлекаемые к допуску на боевую 
стрельбу расчёты зенитных ракет-
ных дивизионов ЗРС С-400 «Три-
умф» и экипажи зенитного ракет-
ного артиллерийского дивизиона 
ЗРПК «Панцирь-С». 

Последний момент для боево-
го состава полка достаточно ва-
жен. Ведь с возвращением в ППД 
им до убытия на государственный 
полигон представится возмож-
ность принять участие в отражении 
имитированного удара воздуш-

ного «противника», в роли кото-
рого выступят не экранные метки 
электронных целей, а авиацион-
ные группы из состава дежурных 
сил 14-й армии ВВС и ПВО ЦВО. 
Затем будет марш своим ходом до 

станции погрузки на железнодо-
рожный транспорт, перемещение в 
район государственного полигона и 
этап розыгрыша готовности полка 
к ведению боевых действий в новом 
позиционном районе с финальной 
фазой учения по отражению ими-
тированного массированного ра-
кетно-авиационного удара на на-
значенные объекты прикрытия.

– На госполигоне подчинён-
ным гвардии подполковника Ви-
талия Вечкилёва доведётся при-
нять участие в решении двух де-
сятков сложнейших тактических 
задач, где под занавес манёвров в 
их секторе боевого применения 
появятся реальные мишени, ими-
тирующие полёт крылатых ракет и 
баллистических целей на малых и 
предельно малых высотах. Налёт 
будет так называемой первой кате-
гории сложности. 

В том, что зенитный ракетный 
полк с задачами справится, в шта-

бе объединения не сомневаются. В 
том числе и потому, что у воинско-
го коллектива к сегодняшнему дню 
накоплен достаточно приличный 
запас прочности. Как результат – в 
прошлом году конкурсанты из воин-
ской части вернулись с этапа Армей-
ских международных игр лидерами 
всеармейского конкурса по полевой 
выучке боевых расчётов зенитных 
ракетных войск «Ключи от неба». 

Впрочем, подчинённые гвардии 
подполковника Виталия Вечкилёва 
лишь один из примеров достойной 
профессиональной подготовки 
специалистов зенитного ракетного 
профиля в объединении. В тех же 
этапах АрМИ-2019 достойно себя 
проявили, вернувшись в ППД с 
призами, подчинённые подпол-
ковника Александра Валтухова и 
капитана Александра Краснова, 
одержавшие победы в сегменте со-
стязавшихся расчётов С-300ПС, 
команда капитана Кирилла Голубя, 

ставшая лучшей среди эксплуа-
тантов С-400 «Триумф», и команда 
капитана Михаила Новосельцева, 
победившая в состязании расчётов 
«Панцирь-С». 

К слову сказать, на повторение 
успеха стражи неба объединения 
всерьёз нацелены и в этом году. По 
крайней мере, об этом наглядно го-
ворят достойные результаты фина-
листов второго отборочного этапа 
«Ключи от неба – 2020». 

В зимнем периоде обучения на 
полигоне Телемба успешно отрабо-
тали сложнейшую программу так-
тического учения с боевой стрель-
бой специалисты новосибирского 
зенитного ракетного полка. Проде-
монстрированный расчётами С-400 
и экипажами «Панцирь-С» коэффи-
циент реализации учебно-боевых за-
дач соответствовал «единице эффек-
тивности». Проще говоря, сквозь 

созданный ими заслон на пути к 
прикрываемым объектам не прорва-
лась ни одна контрольная мишень - 
имитатор воздушного нападения. 

– Конечно, – отмечает полков-
ник Геннадий Шлаг, – процессу 
успешного решения текущих задач 
как плановой боевой подготовки, 
так и несения боевого дежурства во 
многом способствует степень осна-
щения зенитных ракетных частей 
и подразделений образцами совре-
менного вооружения. 

Причём, как констатирует на-
чальник зенитных ракетных войск 
объединения ВВС и ПВО ЦВО, 
процесс перевооружения идёт «по 
нарастающей». Так, до конца те-
кущего года ЗРС С-400 «Триумф» 
заменит С-300 «Фаворит» в бое-
вом составе Самарского и Берё-
зовского зенитных ракетных пол-
ков. Последний, кстати, ожидает 
в свой боевой состав поступление 
дополнительного зенитного ра-
кетно-артиллерийского дивизиона 
«Панцирь-С». В итоге с появлени-
ем в означенных частях новинок 
в уральской зоне ответственности 
коэффициент современного воору-
жения составит сто процентов. 

В грядущем году этап перево-
оружения ожидают и в новосибир-
ской зоне ответственности зенит-
ных ракетных войск объединения. 
К тому моменту Ангарский ЗРП 
должен завершить этап принятия 
на вооружение модернизирован-

ного образца системы С-300 «Фа-
ворит». А ещё в составе зенитных 
ракетных войск объединения ВВС 
и ПВО ЦВО появится новая штат-
ная единица – полк мобильного 
резерва с комплектом штатного во-
оружения «Панцирь-С». 

Полковник Геннадий Шлаг 
не скрывает удовлетворения, что 
весь этот объём «боевой новиз-
ны» объединения оказывается в 
руках в том числе и молодого по-
коления специалистов ЗРВ. Офи-
цер поясняет: 

– В текущем году в соединения 
и части зенитных ракетных войск 
14-й армии ВВС и ПВО ЦВО было 
распределено около 50 выпускни-
ков Ярославского высшего воен-
ного училища ПВО. Такого одно-
моментного потока специалистов 
с профессионально ориентирован-
ной подготовкой мы не принимали 

много лет. В прошлом году их было 
менее десяти человек. А до того 
проблемы замещения вакантных 
должностей нам помогали решать 
представители территориальных 
пунктов отбора на военную службу 
по контракту. 

Неудивительно, что на местах, 
памятуя о пережитых временах де-
фицита профильных специалистов, 
прибывших в части и соединения 
молодых лейтенантов, что называ-
ется, с порога окружили заботой и 
вниманием: их достойно размести-
ли, согласно штатным специализа-
циям распределили по вакантным 
должностям, за вновь прибывшими 
офицерами закрепили опытных на-
ставников. 

– По-иному просто нельзя, 
– резюмирует полковник Шлаг. – 
Ведь сегодняшние выпускники про-
фильного вуза – это наше завтра. 
Они из тех, кому с подачи бывалых 
офицеров предстоит осваивать но-
вейшие образцы сложнейшего пе-
редового вооружения парка боевых 
средств зенитных ракетных войск 
объединения. А в том, что лейтенан-
ты с задачами справятся, сомнений 
нет. Мы в ходе знакомства с офи-
церским пополнением обращали 
внимание и на дипломные оценки 
выпускников. Там сплошные хоро-
шо и отлично! И это радует: в войска 
идёт достойная смена.

Екатеринбург

  «  »
Зенитные ракетные войска объединения ВВС и ПВО ЦВО располагают достойной базой сил и средств для выполнения задач по предназначению
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Владислав ПАВЛЮТКИН 

Ранним утром в дежурно-спаса-
тельные силы флота поступил 
сигнал о терпящей бедствие субма-
рине. Через некоторое время в море 
на выручку попавшим в беду подво-
дникам вышло спасательное судно 
СС-750 с автономным глубоковод-
ным аппаратом АС-26 на борту. 
Авария была условной. Всё осталь-
ное – настоящим.

Полное название тактико-спе-
циального учения звучало так: 
«Оказание помощи аварийной под-
водной лодке, лежащей на грунте, 
с фактическим выводом подво-
дников». Как пояснил командир 
аварийно-спасательного отряда 
Балтийского флота капитан 2 ранга 
Алексей Желтков, подобное учение 
проводится не реже двух раз в год и 
является лучшей школой для флот-
ских спасателей, важнейшим по-
казателем их профессионального 
мастерства. Каждому такому меро-
приятию предшествует тщательная 
подготовка, включающая в себя 
сдачу курсовых задач, отработку 
экипажем АС-26 допоиска аварий-
ной подлодки – сначала на трена-
жёрах, затем уже в море на макете 
субмарины. Незадолго до учения, о 
котором идёт речь, экипаж аппара-
та, представляющего собой мини-
атюрную подводную лодку, осуще-
ствил погружение в центральной 
части Балтийского моря на глубину 
свыше 200 метров (предельная глу-
бина погружения аппарата – до ты-
сячи метров).

На протяжении всего перехода 
СС-750 в заданный район на его 
борту, в том числе и на самом глу-
боководном аппарате, не прекра-
щалась подготовка к проведению 
спасательной операции – время 
было дорого. Экипаж судна срабо-
тал отлично, точно и без задержек, 
выведя СС-750 к месту «аварии». 
Следует отметить, что костяк эки-
пажа судна-спасателя составляют 
офицеры запаса с большим про-
фессиональным опытом. Капитан 
судна капитан 2 ранга запаса Миха-
ил Барков, например, долгое время 
служил на кораблях Балтийского 

флота, на СС-750 капитан служит 
уже второй десяток лет. 

По легенде учения, терпящая 
бедствие субмарина, роль которой 
выпало исполнять дизель-электри-
ческой подлодке Б-274 «Петропав-
ловск-Камчатский» (проект 636.3 
«Варшавянка»), затонула на глуби-
не около 50 метров. Когда СС-750 
застопорило ход и стало на якорь, 
подводники обозначили своё ме-
стонахождение оранжевым дымом, 
отстрелив на поверхность моря 
специальную сигнальную ракету.

Начинается спуск на воду 
АС-26 (аппарат, к слову сказать, 
отечественный, спроектирован и 
разработан ЦКБ «Лазурит»). Дело 
это сложное и трудоёмкое. Соглас-
но правилам безопасности, экипа-
жа АС-26 в корпусе аппарата сейчас 
нет. Сам аппарат, отделившись от 
устройства крепления к палубе, на 
туго натянутых металлических тро-
сах медленно поднимается вверх 
и затем, зафиксированный в под-
вешенном состоянии тросовыми 
растяжками, столь же неторопливо 
движется к кормовой оконечности 
судна. Быстрее нельзя: нагрузка на 
механизмы огромная, в условиях 
даже небольшой морской качки 
инерция движения многотонного 
глубоководника может обернуться 
непоправимой бедой.

Когда аппарат уже закачался на 
плаву, экипаж перебирается на него 
через спущенную на воду надувную 
резиновую лодку и освобождает от 
удерживающих тросов. В экипаже 
пять человек: два офицера – ко-
мандир и помощник командира и 
три старших мичмана-техника. Для 
командира капитана 3 ранга Ми-
хаила Булдакова это первая само-
стоятельная операция такого рода, 
поэтому на борту глубоководника 
для подстраховки находится ещё 
и бывший командир АС-26, ныне 
старший водолазный 

специалист аварийно-спасатель-
ного отряда капитан 2 ранга Алек-
сей Подкользин.

Завершаются последние при-
готовления АС-26 к действиям на 
глубине. Задраивается рубочный 
люк. Аппарат даёт ход и направля-
ется к местонахождению аварий-
ной подлодки. Силуэт выполнен-
ного из титанового сплава глубо-
ководника становится всё меньше, 
затем и вовсе исчезает с морской 
поверхности: начинается подво-
дная часть операции.

По звукоподводной связи эки-
паж аппарата докладывает на ходо-
вой мостик СС-750 обо всём проис-
ходящем под водой. Действия спа-
сателей, кроме того, контролиру-
ются посредством телеуправляемых 
подводных комплексов. Работа на 
глубине опасна и требует от спасате-
лей не только высокого профессио-
нализма, слаженности действий, но 
и немалого мужества. Давление под 
водой колоссальное – каждые 10 
метров глубины дают одну избыточ-
ную атмосферу. При погружении 
нужно учитывать такие факторы, 
как подводные течения (на Балтике 

они непредсказуемы), замутнён-
ность воды (вода здесь всегда мут-
ная), состояние грунта (дно Балтий-
ского моря во многих местах укрыто 
м н о г о м е -
тровым сло-
ем вязкого 
ила). При 
о к а з а н и и 
п о -
м о щ и 
а в а -

рийной подлодке важно знать её 
положение на грунте, крен и диф-
ферент (они не должны быть боль-
шими), состояние выдвижных 
устройств, а также комингс-пло-
щадки, где будет производиться 
присасывание аппарата к субмари-
не (на подлодке две такие площадки 
– в носовой и кормовой части). 

Но прежде всего лодку нужно 
обнаружить. Для этого проводится 
её дополнительный поиск (допо-
иск), а после обнаружения с целью 

визуального осмотра и выработки 
алгоритма дальнейших действий 
делается несколько обходов. Три 
винта – горизонтальный, вер-
тикальный и лаговый (боковой) 
– обеспечивают глубоководнику 
хорошую манёвренность. Уста-
новленные на аппарате пять ви-
деокамер (подводная «картинка» 
обязательно записывается) и три 
иллюминатора дают возможность 
кругового обзора. По периметру 

корпуса для 

подсветки расположены глубоко-
водные светильники.

Аппарат оборудован двумя вы-
движными манипуляторами с на-
садками, позволяющими распуты-
вать затонувший объект от кабелей 
и рыбацких сетей, сверлить, резать 
и пилить металл. Мощный борто-
вой компьютер работает согласно 
заданной программе, вместе с тем 
предусмотрено и ручное управле-
ние. Точность производимых дей-
ствий впечатляет: работая манипу-

ляторами, можно взять обыкновен-
ную бутылку, снять или свинтить с 
неё пробку, приставить кружку и 
вылить в неё содержимое бутылки.

Особое внимание уделяется без-
опасности спасателей-глубоковод-
ников, в случае опасности к ним 
обязательно подоспеет помощь. 
Для этого на спасательном судне 
находятся водолаз и необитаемый 
подводный аппарат, само же судно 
снабжено грунторазмывочными 
средствами. Помочь аварийно-
му всплытию призван и отстрел с 
АС-26 манипуляторов, оборудован-
ных специальными пиропатрона-
ми. Важно при этом отметить, что 
подводных аварий на Балтийском 
флоте не было в течение многих лет.

…Учение тем временем до-
стигло своей кульминации. Спа-

сатели обнаружили лежащую на 
грунте подводную лодку и про-
извели её осмотр. Очистили ко-
мингс-площадку от донного ила 
и успешно пристыковались к суб-
марине. Откачали из присосного 
отсека морскую воду и произвели 
эвакуацию на борт аппарата часть 
экипажа «аварийной» субмарины 
(одновременно АС-26 способен 
принять до 20 человек). Всё это 
– с сорокапроцентным перекры-
тием нормативов. Затем, теперь 
уже в обратном порядке, отсты-
ковка и всплытие. Понятно, что 
продолжительность операции 
была существенной, составившей 
в отличие от беглого её описания 
не один десяток минут. Всё про-
исходившее под водой в течение 
этого времени надёжно фиксиро-
валось средствами объективного 
контроля.

Когда эвакуированные под-
водники и экипаж спасательно-
го аппарата поднялись на борт 
СС-750, на юте судна состоялось 
небольшое торжество: началь-
ник штаба Балтийского флота 
контр-адмирал Владимир Воро-
бьёв вручил помощнику коман-
дира АС-26 лейтенанту Никите 
Омельченко погоны старшего 
лейтенанта. Для молодого офи-
цера этот день станет памятным 
вдвойне: в столь сложной глубо-
ководной операции он участво-
вал впервые.

Фото автора 
Балтийское море

Спасательное судно СС-750.

Подводная лодка «Петропавловск-Камчатский».

Работа на глубине опасна и требует от спасателей не только высокого 
профессионализма, слаженности действий, но и немалого мужества

В составе зенитных ракетных войск объединения 
ВВС и ПВО ЦВО появится новая штатная 
единица – полк мобильного резерва с 
комплектом штатного вооружения «Панцирь-С»

Подразделение ЗРВ на марше.
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На Балтийском флоте состоялось учение по оказанию помощи аварийной подводной лодке
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В связи с этим у лётчиков 
Су-27 морской авиации Балтий-
ского флота, несущих боевое де-
журство, вылетов стало больше. В 
багаже наших асов – множество 
перехватов. 

Истребителям приходит-
ся подниматься в небо в связи с 
приближением к границам са-
мого западного региона России 
стратегических разведчиков ВВС 
США RC-135W, транспортных 
самолётов ВВС Дании СL-604 
Challenger, шведских разведчиков 
Gulfstream 4, высотных стратеги-
ческих бомбардировщиков B1-B 
и т.д. 

– Эти самолёты хорошо из-
вестны балтийским лётчикам, – 
говорит заместитель командира 
истребительного полка подпол-
ковник Евгений Долгов. 

Он отмечает, что, несмотря 
на корректировку планов боевой 
учёбы в связи с коронавирусной 
инфекцией, налёт в полку в зим-
нем периоде обучения не упал, он 
составил сто процентов от запла-
нированного. Это произошло в не-
малой степени за счёт подготовки 
молодого лётного состава.

В зимние и весенние месяцы 
полк был задействован в обеспе-
чении сил флота во время различ-
ных учений надводных кораблей, 
а также государственных испыта-
ний. Начало лета вновь связано с 
активностью ВВС НАТО в связи с 
проводимыми в Балтийском море 
манёврами «Балтопс». Россий-
ские истребители – в готовности 
к вылетам для сопровождения 
Су-24 и Ил-20. 

– Выполнение задач, связан-
ных с защитой воздушных границ 
России, – важная и ответственная 
миссия, – резюмирует подполков-
ник Долгов.

Для отработки подобных задач 
в небо поднимаются опытные пи-
лоты, но растёт и смена. В конце 
прошлого года в полк прибыли де-
вять молодых лётчиков – выпуск-
ников Краснодарского высшего 
военного авиационного училища 
имени Героя Советского Союза 
А.К. Серова. Заместитель коман-
дира истребительного полка по 
лётной подготовке подполковник 
Денис Пешехонцев отмечает, что 
четверо из них уже приступили к 
самостоятельным полётам, выпол-
няют простой пилотаж на малых 
высотах. Это старший лейтенант 
Артур Рахматуллин, лейтенанты 
Михаил Еманов, Никита Егоров, 
Александр Станкевич.

Становлению на крыло недав-
них курсантов было уделено осо-
бое внимание. Они первые прош-
ли переобучение на новый тип 
самолёта и теперь, как и их стар-
шие товарищи, несущие боевое 
дежурство, поддерживают уровень 
натренированности, оттачивая 
приобретённые навыки.

Лётчик авиационного звена 
старший лейтенант Артур Рахма-
туллин вспоминает свой первый 
самостоятельный полёт. Говорит, 
что подготовка к нему была тяжё-
лой, потому что не летал более двух 
лет, пришлось проходить всё зано-
во: изучать теорию, отрабатывать 
практические вопросы. Во время 
лётных смен его инструктировал 
подполковник Пешехонцев, за что 
Артур благодарен опытному лёт-
чику. 

– Погодные условия во время 
первого самостоятельного полё-
та были хорошими, – вспоминает 
молодой офицер. – Был солнеч-
ный день. Из-за бокового ветра 
совершил посадку на одну стойку. 
Не жёстко, но немного некрасиво. 
Тем не менее впечатления оста-
лись незабываемые, ведь я долго 
ждал этот день!

Юноша родом из Башкорто-
стана. Окончив Краснодарское 
высшее военное авиационное учи-
лище, в 2018 году оказался на Се-
верном флоте, потом перевёлся на 
Балтийский, где и поднялся в небо. 

В авиации он не случайно. 
Отец Артура тоже лётчик, вы-
пускник Черниговского высшего 
военного авиационного училища. 
Летал на МиГ-23. Сын продолжает 
дело отца. 

Сослуживец Артура лётчик 
авиационного звена лейтенант 

Александр Станкевич прибыл 
на Балтийский флот в ноябре 
2019-го. Так как родом он из Крас-
нодара, то и выбор вуза вполне 
понятен. Александр пошёл в авиа-

цию, потому что влюбился в са-
молёты. Мысль о том, что было 
бы круто научиться управлять 
дюралевой птицей, пришла ему 
ещё в 9-м классе. В 2014 году он 
поступил в лётный вуз. И во вре-
мя профессио нального отбора со 
множеством тестов, и во время 
учёбы было нелегко, но Алек-
сандр справился. Будучи курсан-

том, поднимался в небо на Л-39 и 
МиГ-29. Готовился, как полага-
ется, ответственно, по-деловому. 
Придя в истребительный полк 
осенью прошлого года, в начале 
апреля отправился в полёт с ин-
структором майором Алексеем Ко-

валенко. Говорит, что летать с ним 
было – одно удовольствие: изучил 
район вдоль и поперёк, освоил ос-
новные режимы. А 24 апреля Алек-
сандр самостоятельно поднялся в 
небо, чему был безмерно рад. 

Не скрывает эмоций, рас-
сказывая о своём становлении, и 
старший лётчик звена лейтенант 
Никита Егоров. Говорит, что опыт-
ные инженеры и лётчики с особой 
тщательностью проверяли его зна-
ния. Подполковник Пешехонцев 
был взыскателен и строг, задавая 
вопросы касательно руководства 
по лётной эксплуатации самолё-
тов. Затем – наземная подготов-
ка, первый контроль готовности. 
10 апреля прошёл первый полёт с 
командиром полка полковником 
Алексеем Малафеевым. В Су-27 у 
Никиты руки вспотели от волне-
ния – всю жизнь мечтал летать на 
истребителях, потому так отреаги-
ровал. И вот вырулил на полосу, 
была отдана команда на взлёт, от-
пущены тормоза, разбег, подъём в 
небо… 

– У меня эмоции зашкаливали, 
– взволнованно говорит Никита. 
– Я всю жизнь прожил в Калинин-
градской области, а тут впервые 
увидел её с высоты птичьего по-
лёта. Маршрут пролегал до Бал-
тийска. Там развернулись, вошли 

в 4-ю пилотажную зону. Вижу быв-
ший военный аэродром в посёлке 
Нивенском, где когда-то базиро-
вался полк. Я ведь рядом жил… 

К слову, Никита Егоров – един-
ственный из сверстников-нивен-
чан, кто стал лётчиком. Когда из 
кабины самолёта молодой офицер 
увидел знакомый с детства аэро-
дром, свой дом, внутри всё словно 
сжалось. 

Полёты никогда не повторя-
ются, говорит Никита, заимствуя 
фразу командира части, который с 
первых дней учит его думать голо-
вой. Специфика работы такая, что 
все действия в воздухе нужно про-
считывать наперёд. 

– Мне этот самолёт дался не 
сразу, – честно признаётся лейте-
нант Егоров. – Первый контроль-
ный полёт был вместе с команди-
ром полка. Самостоятельный – 14 
мая. Командир приезжает на ма-
шине, подходит, спрашивает, где 
мой «зэша», говорит: «Бери – и бе-
гом на самолёт!» Я сажусь в Су-27 
с бортовым номером 83, а техник 
мне шёпотом: «Давай! Жду тебя на 
земле». Запустил двигатель, выру-
лил на ВПП, аккуратно поднялся 
в небо. Сделал один, второй разво-
рот, вижу – солнце начало садить-
ся, вокруг зелень лесов, жёлтые 
рапсовые поля и золотистое море. 
Это так красиво! Как можно всё 
это не любить?! – завершает свой 
рассказ Никита. 

Эстафету подхватывает ещё 

один молодой лётчик – лейтенант 
Михаил Еманов. Он, как и другие 
новобранцы, в этом году должен 
завершить подготовку к полётам в 
простых и сложных метеоусловиях 
днём, к боевому применению, ко-
торое предусматривает, например, 
пуск ракет на полигоне, а также к 
боевому дежурству. 

– МиГ-29, самолёты, на кото-
рых мы учились летать в училище, 
схожи с Су-27, так что эта про-
грамма лётной подготовки нам 
знакома, – отмечает Михаил. 

Кроме полётов в сложных ме-
теоусловиях и пусков ракет, мо-
лодёжь ждёт сложный пилотаж на 
малых высотах.

Нужно быстро и качественно 
освоить программу лётной подго-
товки и быть готовым эффективно 
выполнять подъёмы в составе де-
журных сил.

– Мы хорошо понимали, как 
раньше, так и сейчас, в чём заклю-
чается наша работа, – подытожи-
вает лейтенант Михаил Еманов. 
– Это защита западных рубежей 
России.

Пока молодые лётчики стано-
вились на крыло, опытные пилоты 
готовились к проведению особо 
важного мероприятия – военного 
парада, посвящённого 75-летию 
Великой Победы.

9 Мая звено истребителей Су-
27 во главе с командиром истре-
бительного авиационного полка 
полковником Алексеем Малафее-
вым уже продемонстрировало своё 
мастерство, пролетев на высоте 
300 метров над площадью Победы 
областного центра. Участниками 
воздушного показа были также 
заместитель командира полка по 
военно-политической работе под-
полковник Сергей Каинов, за-
меститель командира эскадрильи 
майор Василий Антипин и коман-
дир звена капитан Иван Сапегин. 
В параде 24 июня приняли участие 
те же военнослужащие, за исклю-
чением командира. Почётная мис-
сия ведущего была возложена на 
подполковника Каинова, а в со-
став квартета Су-27 был включён 
и заместитель командира эскадри-
льи майор Алевтин Кучумов. 

75-летие Победы – это крупная 
дата в российской истории, поэто-
му и отбор кандидатов для прове-
дения воздушного парада был се-
рьёзным. Важнейшим требованием 
для участия был опыт пилотов. К 
слову, в составе парадного звена – 
лётчики 1-го и 2-го класса, умело 
выполняющие задачи в сомкну-
тых строях, способные оперативно 
принимать грамотные решения. 

– К вящему славословию в наш 
адрес можно сказать, что весь лёт-
ный состав – это военнослужащие 
с высокими морально-психоло-
гическими качествами, – сказал 

заместитель командира истреби-
тельного полка по военно-полити-
ческой работе подполковник Сер-
гей Каинов.

Он напомнил, что перед по-
казом 9 Мая состоялись три репе-
тиции. Такой же объём трениро-
вок предшествовал и июньским 

торжествам. Стоит отдать долж-
ное командиру части полковнику 
Малафееву, который загодя начал 
готовить личный состав к данно-
му мероприятию. В итоге задачи 
в сомкнутых боевых порядках на 
малых и средних высотах в пол-
ку сегодня могут выполнять пять 
экипажей.

Принято считать, что первая 
пара формирует лицо строя, задаёт 
параметры, а вот задача третьего и 
четвёртого самолёта – выдержать 
их. Ещё одна особенность – мо-
рально-психологическая. На пи-
лотах лежит большой груз ответ-
ственности, поэтому присутствует 
нервное напряжение и в течение 

всей подготовки, и во время па-
рада. С земли не видно, но на са-
мом деле в небе расстояние между 
самолётами иногда может сокра-
щаться до метра. Это происходит 
не только из-за волнения, которое 
всегда есть даже у самых опытных 
асов, но и из-за аэродинамиче-
ских факторов. Над Калинингра-
дом выполнять пролёты звеньями 
достаточно сложно. Истребители 
попадают под воздействие ветро-
вых потоков, вихрей, которые 
формируются из-за высотных зда-
ний. Кроме того, не просто идти за 
штурмовиками, взбаламутившими 
атмосферу. Да и маршрут небли-
зок. Взлетая с аэродрома в Чка-
ловске, Су-27 совершают посадку 
в Черняховске, где участники воз-

душного парада выстраиваются в 
боевой порядок, поднимаются и 
звеньями идут вдоль границы. В 
районе посёлка Невского они про-
изводят поворот на столицу Янтар-
ного края, потом в боевом порядке 
проходят чуть в стороне от площа-

ди Победы, чтобы их было хоро-
шо видно с трибуны, и удаляются, 
оставив шлейф от пилотажа в небе 
и подарив яркие эмоции гостям и 
жителям областного центра.

Чтобы выставить на парад зве-
но, напряжённо работают и техни-
ки. Самолёты должны быть про-
верены, обслужены, заправлены, 
поэтому не только лётчики, но и 
инженерно-технический состав 
трудился в эти дни с повышенной 
нагрузкой. 

Военнослужащие истребитель-
ного авиационного полка не еди-
ножды становились участниками 
военных парадов. Это было и в со-
временной России, и в советское 
время, когда часть носила имя 
маршала авиации А.И. Покрыш-
кина. 

– Мы считаем, что должна 
быть восстановлена историческая 
справедливость, – так заместитель 
командира по военно-политиче-
ской работе подполковник Сергей 
Каинов отвечает на вопрос о воз-
вращении полку наименования 
в честь прославленного лётчи-
ка. – Такие имена, как Александр 
Иванович Покрышкин, Григорий 
Андреевич Речкалов, Александр 
Фёдорович Клубов, – это достоя-
ние всей страны. А костяк нашей 
части – выходцы из расформиро-
ванного в 2010 году известного в 
авиации СССР полка, зарекомен-
довавшего себя и в годы Великой 
Отечественной, и по результатив-
ности боевой учёбы в послевоен-
ный период и в наши дни.

В 2010 году подполковник 
Сергей Каинов провожал, как ему 
тогда казалось, полк в небытие. 
Сегодня офицер считает своим 
долгом возродить славные тради-
ции, и для него возвращение име-
ни соединения – дело чести. 

– Поколение, которое было 
лично знакомо с Александром Ива-
новичем Покрышкиным, ушло из 
жизни в начале 90-х годов прошло-
го века, – говорит подполковник 
Каинов. – Уже нет в живых тех, кто 
помнил, как свободно можно было 
общаться с маршалом авиации. По 

рассказам ветеранов, Александр 
Иванович был исключительно по-
рядочным, внимательным к людям. 
Заслуги его даже не в том, что он 
сбил около 60 самолётов против-
ника, а в том, что вырастил плеяду 
воздушных асов. В содружестве с 
Григорием Речкаловым и Алексан-
дром Клубовым он сформировал 
школу воздушного боя.

Заместитель командира по во-
енно-политической работе вспо-
минает, как А.И. Покрышкин 
вручал его отцу Евгению Констан-
тиновичу Каинову, входившему в 
сборную СССР по высшему пило-
тажу, золотые именные часы. Было 
это в 1970-е годы после выступле-
ния на чемпионате мира в Англии. 
Для подполковника Каинова имя 
легендарного лётчика – олицетво-
рение связи поколений, истории не 
только огромной страны, но и его 
семьи, и он очень рад, что за воз-
вращение части прежних регалий 
сегодня ратуют ветеранские орга-
низации Калининградской области 
и Вооружённых Сил России.

Нынешнее поколение лётчи-
ков-истребителей морской авиа-
ции БФ стремится быть достой-
ным своих предков. В прошлом 
году истребительный полк занял 
2-е место в Западном военном 
округе среди авиационных частей. 
Ратный труд военнослужащих оце-
нён и на Балтийском флоте, где 
часть уверенно держит лидирую-
щие позиции: отмечается в числе 
лучших по вопросам обеспечения 
охраны и обороны воздушных ру-
бежей России. 

Фото автора 
и Департамента информации 
и массовых коммуникаций 
Министерства обороны РФ

Калининград

  

Лётчики-истребители морской авиации 
БФ, ветеранские организации флота ратуют 
за возвращение полку имени Александра 
Покрышкина

Старший лейтенант Артур 
РАХМАТУЛЛИН.

Лейтенант Михаил ЕМАНОВ.

Лейтенант Никита ЕГОРОВ. Лейтенант Александр СТАНКЕВИЧ.

Звено истребителей Су-27 над площадью Победы Калининграда.Майор Василий АНТИПИН заходит на посадку.
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Возрождённое шесть лет назад Черноморское высшее военно-морское учили-
ще имени П.С. Нахимова по праву может гордиться отличной учебно-ма-
териальной базой. Песочная бухта Севастополя находится в полном рас-
поряжении вуза, собственная же шлюпочная станция позволяет не только 
обучать курсантов в условиях, максимально приближенных к реальным, 
организовывать походы на крейсерских яхтах и шлюпках, но и тренировать 
сборные команды для участия в различных состязаниях. Это очень привле-
кает мечтающих о море вчерашних школьников, которые стремятся стать 
офицерами ВМФ. Способствует повышению конкурса при поступлении в 
училище эффективное взаимодействие и сотрудничество с профильными 
организациями региона – Спортивным центром (морской и физической под-
готовки) ЦСКА и федерацией парусного спорта города Севастополя.

Завершается очередной учебный 
год, который стал первым для кур-
санта Петра Горкунова в статусе во-
еннослужащего. Молодой человек, 
с ранних лет посвятивший большую 
часть своего времени занятиям па-
русным спортом и добившийся за-
метных результатов, по окончании 
школы решил поступить в Черно-
морское ВВМУ, хотя мог пойти по 
спортивной стезе. Выбор будущего 
офицера вызывает уважение, да и 
любимое дело он не оставил. Более 
того, всего лишь через полгода по-
сле зачисления в легендарное учи-
лище Пётр ярко продемонстрировал 
мастерство, завоевав серебряную 
медаль на престижной международ-
ной регате «Адмиральский кубок – 
2019» в Индии. Курсант Горкунов с 
честью представил ВМФ России на 
столь высоком уровне, произведя 
незабываемое впечатление на мно-
гих специалистов и представителей 
военно-морских сил других стран.

Родился и вырос Пётр в Сева-
стополе, что обусловило его ув-
лечения и интересы. Всё детство 
было связано с морем, спортом, ях-
тами, катерами. Разве мог школь-
ник не знать о легендарном вузе 
и не захотеть примерить военно-
морскую форму? Смелое решение 
поступить в Черноморское ВВМУ 
вовсе не удивляет. Более того, на 
факультет ракетного вооружения 
надводных кораблей документы он 
подал осознанно. Сегодня курсант 
Горкунов признаётся, что его всё 
устраивает, учиться ему нравится, 
пусть и прошло меньше года.

– Спортом я занимаюсь с семи 
лет, пошёл одиннадцатый год мое-
го рулевого стажа, – рассказывает 
первокурсник. – Это немалый опыт, 
но парусный спорт всё же не даёт 
необходимой физической подготов-
ки, поэтому параллельно занимался 
самбо и дзюдо, чтобы держать себя 
в отличной форме. Конечно, парус-

ный спорт ближе душе и сердцу, тут 
двух мнений быть не может. Трени-
руюсь всю жизнь в ЦСКА у потря-
сающего наставника Елены Влади-
мировны Кравчук. С детства она за-
ложила в меня базовые основы, ко-
торые я развивал годами. Проходил 
сборы с иностранными специали-
стами, тренерами сборной России. 
Всем искренне благодарен за то, что 
вложили в меня силы и энергию, без 
этого я не добился бы таких резуль-
татов. При этом осмысленно пошёл 
в училище, потому что профессия 
военнослужащего – преж де всего 
стабильность, которую спорт вряд 
ли обеспечит. Уверен, по окончании 
вуза смогу крепко стоять на ногах, 
буду развивать военную карьеру, по-
стараюсь не отстраняться от спорта, 
ведь это точно поможет мне в буду-
щем совершенствоваться в службе, 
выучке и мастерстве.

Карьера любого начинающего 
яхтсмена начинается с яхты класса 
«Оптимист». Это небольшая лодоч-
ка, очень массовый класс, который 
присутствует во всех странах пла-
неты. Проводится очень много со-
ревнований – от региональных до 
чемпионата и Кубка мира. Занятия 
в этом классе закладывают базу, 
основы яхтинга. С какими резуль-
татами выходишь из него, с такими 
и стартуешь в следующем. Юноше-
ские, молодёжные и мужские клас-
сы – это такие, как «Лазер», «Лазер 
Радиал», «Лазер 4.7». На регате в 
Индии Пётр выступал на яхте клас-

са «Лазер Радиал». Класс яхты зави-
сит от массы атлета, его физических 
качеств. Это влияет как на величи-
ну корпуса, так и на размер паруса. 
Конечно, лучше один раз увидеть, 
нежели читать описание. Но важно 
понимать, что яхта движется за счёт 
силы ветра, спортсмену необходимо 
правильно выбрать курс, поставить 
на него яхту и следовать по дистан-
ции от старта до финиша. 

– Настройка яхты произво-
дится на берегу до выхода в море, 
– поясняет Пётр. – Проверяют-
ся все её технические характери-
стики. Говоря простым языком, 
верёвочки, блочки, такелаж, во-
оружение. После чего яхта спуска-
ется на воду и выходит в море. На 
результат прямо влияют тактиче-
ские нюансы, способность видеть, 
чувствовать дистанцию, ветер, его 
заходы и отходы. Умение ощущать 
тонкости нарабатывается годами. 

Физическое совершенствование 
имеет не меньшее значение. Важ-
ны сила и ловкость, ведь, напри-
мер, при свежем ветре и штормо-
вой погоде идёт очень высокая 
нагрузка. Нужно быть физически 
развитым, чтобы противостоять 
стихии моря, воды и ветра. Для по-
нимания: в кокпите яхты имеется 
откреночный ремень, за который 
держишься ногами, в руках дер-
жишь удлинитель румпеля и шкоту 
– верёвку для управления парусом. 
Задача очень трудная, тем более 

нужно постоянно продумывать 
каждый шаг.

Дистанция для яхт класса «Лазер 
Радиал» стандартная. Она состоит 
из трёх или четырёх знаков. Первый 
знак находится против ветра – яхта 
идёт в лавировку, движется острыми 
курсами. Затем переходит на фор-
девинд – полный курс. Спускает-
ся ниже, к воротам – двум знакам, 
после огибания которых осущест-

вляется повторная лавировка на 
первоначальный знак. Одна петля и 
финиш в бакштаг – курс, при кото-
ром яхта движется с максимальной 
скоростью, угол к ветру позволяет 
это сделать. Так всё было и в декабре 
2019 года на регате в бухте Эттику-
лам в индийском городе Эзхимала.

«Адмиральский кубок» – из-
вестный и престижный турнир 
среди яхтсменов. Он проводился 
уже десятый год, и на этот раз так 
же прошёл на базе военно-мор-

ской академии, расположенной 
на Малабарском берегу в штате 
Керала, что на юго-западе Индии. 
Учебное заведение имеет 50-лет-
нюю историю. В регате участвуют 
курсанты военно-морских училищ 
разных стран. Юбилейный форум 
собрал 56 спортсменов (по два в 
каждой команде) из 27 стран (на 
правах хозяев индийцы выстави-
ли две дружины). Наша команда 
выступала под руководством ка-
питана 2 ранга Павла Черпиты, а 
вторым её участником был курсант 

2-го курса Станислав Васильев.
Всего состоялось шесть гонок. 

Квалификация включала три гон-
ки, по итогам которых участников 
разделили на два флота – «Золотой» 
и «Серебряный». В финальных со-
стязаниях Пётр сумел в трёх гонках 
реализовать свой потенциал. В зачёт 
шли все гонки. Самым сильным со-
перником был Израиль, спортсмены 
из которого выиграли командный 
зачёт. Жаль, но россиянам немного 
не хватило до медалей, они фини-
шировали четвёртыми. Зато в лич-
ном зачёте курсант Горкунов стал 
вторым, уступив только израильтя-
нину Итаю Мордехаю Шройту всего 
четыре очка. Пётр выступил здоро-
во, он достойно представил ВМФ 
России. Награду курсант получил 
из рук начальника военно-морской 
академии Индии вице-адмирала 
Динеша Трипатхи. Будущий офицер 
надеется, что в нынешнем году полу-
чит шанс сделать шаг вперёд и заво-
евать главный трофей регаты. Она, 
по мнению Петра, была организова-
на на высочайшем уровне. Есть при-
глашение оргкомитета выступить на 
11-м «Адмиральском кубке».

Фото из архива ЧВВМУ

     
«  »
Обучение в Черноморском ВВМУ даёт возможность курсантам представлять 
Военно-морской флот на международной арене

Курсант Пётр ГОРКУНОВ на церемонии награждения «Адмиральского кубка – 2019» вместе с начальником 
военно-морской академии Индии вице-адмиралом Динешем ТРИПАТХИ.

Курсант ЧВВМУ произвёл незабываемое 
впечатление на представителей военно-морских 
сил 26 стран

Олег ПОЧИНЮК 

В мае в Военно-морском политехническом институте (ВМПИ) ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская ака демия имени Адмирала Флота Советского Со-
юза Н.Г. Кузнецова» состоялся первый выпуск пяти лейтенантов – тех са-
мых девушек, которые пять лет назад «проторили» для представительниц 
прекрасного пола путь в этот престижный флотский вуз. Сейчас здесь на 
четырёх курсах осталось 35 девушек, и летом добавится очередной набор. 
Преподаватели и командиры довольны – эти курсанты образцово служат и 
настойчиво овладевают специальностью «Автоматизирован ные системы 
управления». Они первые в учёбе, спорте и дисциплине. 

«Подготовка девушек абсолютно 
ничем не отличается от подготовки 
остальных курсантов, – поделился 
начальник ВМПИ капитан 1 ранга 
Ильяс Шигапов, в своё время окон-
чивший этот военный вуз с золотой 

медалью. – Та же программа обуче-
ния, тот же распорядок дня. Другое 
дело, что девушек-курсантов от-
личает настойчивость, целеустрем-
лённость, усидчивость, и это даёт 
результат – практически все они 

являются отличницами учёбы. При-
ём для девушек у нас открыт на одну 
специальность «Автоматизирован-
ные системы управления», что пред-
полагает после выпуска прохож-
дение службы в центрах и пунктах 
управления флотов, а также в под-
разделениях защиты информации.

О популярности вуза среди деву-
шек говорит тот факт, что в прошлом 
году конкурс среди них составил 
девять человек на место. Вступи-
тельные испытания тоже штатные: 
физическая подготовка, профес-
сионально-психологический отбор 
и результаты ЕГЭ. Девушки очень 
охотно идут к нам, у них высокая 
мотивация к обучению, они уве-
ренно выбрали профессию офицера 
Военно-морского флота».

У представительниц прекрасно-
го пола – отдельное расположение, 
а в остальном условия, как у всех 
курсантов: обучение, проживание, 
питание, обеспечение видами до-
вольствия, медицинское обслужи-
вание. В выходные дни предусмо-
трены увольнения, есть летний и 
зимний каникулярные отпуска.

Как и положено, начинают 
обу чение с азов военной службы и 
постепенно осваивают уже непо-
средственно избранную специаль-
ность. Довелось весной наблюдать, 
как первокурсницы Ольга Руднева 
и Алёна Волкова производили не-
полную разборку-сборку автомата. 
Можно было даже не следить за 
секундомером, чтобы утверждать: 
оценка будет только «отлично». 

Что и подтвердил преподаватель 
общевоенной подготовки полков-
ник запаса Дмитрий Репин, кото-
рый отметил: «Девушки старатель-
нее парней на всех занятиях, они 
дисциплинированнее и стремятся 
взять максимум знаний независи-
мо от предмета обучения».

Такая нацеленность на резуль-

тат не случайна: девушки пре-
красно осознают, как непросто 
поступить в ВМПИ, да и семейные 
традиции у многих присутствуют. 
К примеру, у той же Ольги Рудне-
вой из Севастополя и отец, и де-
душка флотские офицеры. Хотя, 
например, в семьях у её подруг 

курсантов Алёны Волковой и Да-
рьи Ширяевой профессиональных 
военных нет, девушки из неболь-
ших городов – Краснотурьинска и 
Жигулёвска. Зато у них была мечта 
стать офицером, к осуществлению 
которой уже сделан важный шаг.

Если обращаться со стрелковым 
оружием учат на первом курсе, то 

четверокурсницы на практических 
занятиях решают куда более слож-
ные задачи. На одной из трениро-
вок застал девушек, выполняющих 
обязанности операторов боевой 
информационной управляющей 
системы надводного корабля. Если 
коротко, то в их компетенции ана-
лиз надводной, подводной и воз-
душной обстановки, а также вы-
работка рекомендаций командиру 
корабля по использованию оружия 
и маневрированию. 

Один за другим следуют доклады 
по обнаруженным и наблюдаемым 
целям: пеленг, дистанция, подлёт-
ное время. У всей смены предельная 
собранность и готовность действо-
вать по вводным. В частности, опе-
ратор два курсант Виктория Черед-
ниченко получает задачу отобразить 
экстраполяцию надводной цели 
на время 20 минут и отобразить её 

трассу. Старшине 1-й статьи Елене 
Казаковой поручается выдать целе-
указание по воздушной цели номер 
один в автоматическом режиме. Тут 
же следуют доклады о выполнении.

– На тренировке решали зада-
чи, аналогичные тем, что приходит-
ся решать в реальной обстановке, 
– поделилась Виктория. – Вообще, 
служим с удовольствием. У меня 
родители военные, с детства гре-
зила о флоте, поэтому иначе как с 
полной отдачей относиться к учёбе 
и службе не могу. В будущем году 
стану офицером, а это уже сейчас 
ко многому обязывает.

За последние годы в институте 
значительно обновилась учебно-
материальная база, что позволяет 
активно внедрять в образователь-
ный процесс современные техно-
логии, готовить специалистов на 
перспективу – они уже сегодня 
будут знакомы с тем, что завтра по-
ступит на оснащение флота. Основу 
составляют современные имитаци-
онные и тренажёрные комплексы, 
компьютеризированные центры.

Помимо серьёзного базового 
уровня технических знаний и все-
стороннего освоения специализа-
ции, курсанты-девушки за пять лет 
учёбы получают подготовку, необхо-
димую каждому флотскому офицеру.

…В одном из учебных корпусов 
на тренажёре воспроизведён отсек 
корабля, где на очередном занятии 
отрабатывался алгоритм борьбы 
за живучесть. Если точнее, то де-
вушкам-курсантам требовалось 
произвести разведку аварийного 
помещения и локализовать по-
жар. Казалось бы, в специальной 
экипировке с аппаратами защиты 
органов дыхания не так-то просто 
даже двигаться, не то что орудо-
вать пожарным рукавом. Задача 
непростая и для опытных моряков, 
но девушки справились. И пусть 
это был тренажёр, но можно не со-
мневаться: и в реальной обстанов-
ке не оплошают.

Какие отзывы поступили с фло-
тов, где девушки-курсанты уже 
прошли стажировку и смогли на 
практике показать свои знания и 
навыки? По словам капитана 1 ран-
га Ильяса Шигапова, они только 
положительные – ВМФ России по-
лучит достойное пополнение.

Фото автора
Петродворец

За годы учёбы девушки-курсанты получают 
подготовку, необходимую флотскому офицеру

    
Девушки-курсанты Военно-морского политехнического института уверенно овладевают специальностью

Практические занятия – неотъемлемая часть подготовки девушек-курсантов.

На операторе боевой информационной управляющей системы всегда 
лежит большая ответственность.

На результат влияют тактические нюансы, способность видеть, чувствовать дистанцию и ветер.
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Организация взаимодействия 
между сторонами осуществлялась 
через Совместный координацион-
ный центр.

Первое российско-турецкое па-
трулирование участка трассы М4 
в зоне деэскалации Идлиб состоя-
лось, напомним, 15 марта 2020 года. 
За это время российскими и турец-
кими военнослужащими накоплен 
большой опыт взаимодействия, по-
зволяющий обеспечивать безопас-
ность при проведении патрулиро-
вания по стратегически важному 
шоссе, которое проходит по терри-
тории, неподконтрольной властям 
САР. Совместный патруль начинает 
своё движение по трассе М4 с восто-
ка зоны деэскалации и движется на 
запад в сторону провинции Латакия. 

*   *   *
Российский Центр по прими-

рению враждующих сторон и кон-
тролю за перемещением беженцев 
в Сирийской Арабской Республике 
продолжает работу, направленную 
на невоенное разрешение кон-
фликта и оказание всесторонней 
помощи сирийским гражданам в 
восстановлении мирной жизни. 
Всего с начала процесса урегулиро-
вания сотрудниками центра прове-
дено 2433 гуманитарные акции, со-
общил на брифинге контр-адмирал 
Александр Щербицкий. Населе-
нию доставлены и распределены 
4044,55 тонны продовольствия, 
бутилированной воды и предметов 
первой необходимости.

На этой неделе представи-
телями Центра по примирению 
враждующих сторон проведено 
две гуманитарные акции в районе 
Руки-Эддин города Дамаск и в на-
селённом пункте Хамо провинции 
Хасеке. В Хамо, расположенном 
на северо-востоке страны, жите-
лям выдано 440 продовольствен-
ных наборов общим весом 2,134 
тонны, в Дамаске – 250 наборов 
общим весом 1,212 тонны.

Инженерные подразделения 
вооружённых сил САР в эти дни 
выполняют задачи по размини-
рованию местности и объектов в 
городе Дума (северо-восток сто-

личной провинции) и населён-
ных пунктах Джасим и Эль-Харра 
(провинция Деръа). Согласно дан-
ным информационного бюллете-
ня ЦПВС, распространённого во 
вторник,  за последние сутки было 
разминировано два гектара терри-
тории. Обнаружено и уничтоже-
но 28 взрывоопасных предметов. 
Всего разминировано 3094 га тер-
ритории, 3112 зданий и сооруже-
ний, 273,4 км дорог. Обнаружено и 
уничтожено 36 425 взрывоопасных 
предметов, в том числе 5393 само-
дельных взрывных устройства.

*   *   *
Инженерным войскам САР со-

действие в разминировании ока-
зывают армянские сапёры, дей-
ствующие в городе Алеппо. Сирию 
и Армению связывают глубокие 
культурные и гуманитарные связи. 
В Алеппо, считающемся экономи-
ческой столицей САР, уже много 
столетий существует многочис-
ленная армянская община, заня-
тая в основном в сфере торговли, 
финансов, ремесленных промыс-
лов. С началом войны в САР они 
получают помощь со своей исто-
рической родины.  

За последний месяц военнослу-
жащие инженерных подразделений 
Армении и Сирии разминировали 
в Алеппо совместными усилиями 
более 53 тысяч квадратных метров 
территории. «В течение месяца 
было разминировано порядка 53 
тысяч квадратных метров терри-
тории, найдено более 200 единиц 
взрывоопасных предметов. Все 
найденные предметы были унич-
тожены, и мирные люди могут при-
ступить к обработке этих земель», 
– сообщил журналистам предста-
витель ЦПВС Алексей Полюхович. 

Земля в городе Алеппо после 
окончания активных боевых дей-
ствий (а они длились несколько 
лет) содержит в себе много опас-
ных предметов, а также металла, на 
который металлоискатель сапёров 
реагирует как на взрывоопасный 
предмет. Поэтому сапёрам прихо-
дится продвигаться буквально по 
несколько шагов.

«Общий участок разминиро-
вания составляет приблизительно 

500 квадратных метров. Темп вы-
растет, так как мы начнём углу-
бляться в поле, и там, я думаю, 
будет легче работать, чем возле 
дороги, возле разрушенных домов 
и брошенной уничтоженной бро-
нетехники», – рассказал командир 
общей группы разминирования 
армии Армении Геворг Галастьян.

В разминировании армян-
ским военнослужащим оказыва-
ют содействие сапёры сирийской 
армии. Боеприпасы совместная 
группа сапёров находит в самых 
разных местах, в том числе и не-
подалёку от жилых домов. «Это 
обычный сквер, – поясняет воен-
нослужащий сапёрного подразде-
ления армии Сирии Ахмад Осман. 
– Пятачок совсем небольшой, но 
мы уже нашли шесть противотан-
ковых и противопехотных мин. 
Видно, что ставили специалисты. 

Скоро всё расчистим, и тут можно 
будет спокойно ходить».

*   *   *
Постепенно оживает после 

разрушительной братоубийствен-
ной войны и другой провинци-
альный центр – Дейр-эз-Зор. Для 
пожарной части в городе недавно 
были закуплены новые пожарные 

автомобили и оборудование. Они 
заменят  технику, которая была се-
рьёзно повреждена во время вой-
ны. Кроме того, городские власти 
начали ремонт пожарного депо, а 
его сотрудники приступили к регу-
лярным тренировкам.

«Подразделение получило 10 
новых машин, современную эки-
пировку. Пожарную станцию после 
войны оснастили по последнему 
слову техники», – сказал в беседе с 
журналистами начальник пожарной 
службы Дейр-эз-Зора Ахмад Сафи.

Во время войны имеющаяся 
техника была серьёзно повреждена 
и изношена, так как тушить возго-
рания в блокированной боевика-
ми западной части города сотруд-
никам местной пожарной охраны 
приходилось ежедневно. «Во время 
войны мы тушили возгорания от 
взрывов, выезжали каждый день. 
Боевики уничтожили все мосты 
через Евфрат. А на том берегу тоже 
есть населённые пункты, и доби-
раться туда было большой пробле-
мой. Мы работали под обстрелами 
24 часа в сутки», – отметил Сафи.

Многих сотрудников пожар-
ной части за героизм, проявлен-
ный при тушении пожаров во вре-
мя войны, отметили наградами. 
«Российские военные наградили 
меня за совместную работу, – с 
гордостью говорит сотрудник по-
жарной части Рияд Мугир. – Ваши 
ребята поддерживают здесь мир. 

Мы также работаем на благо род-
ного города. А значит, у нас одно 
общее дело».

Теперь, когда восточная часть 
города и его предместья очищены 
от незаконных вооружённых фор-
мирований, у местных пожарных 
стало гораздо меньше работы и 
появилось больше времени, для 
освоения новой техники и прове-
дения тренировок, чтобы подгото-
виться к пожароопасному сезону – 
сейчас в Дейр-эз-Зоре ежедневно 
температура воздуха превышает 40 
градусов, из-за чего в городе и при-
городе начинают гореть поля.

*   *   *
«Наша помощь сирийской сто-

роне, в том числе в связи с необхо-
димостью отпора пандемии, ока-
зывалась очень давно и по линии 
различных направлений, и по ор-
ганизациям, и по государственной 
линии, и по линии Министерства 
обороны. Она будет продолжена», 
– заявил на днях журналистам за-
меститель министра иностранных 
дел РФ Сергей Вершинин. 

Выступая ранее на IV Брюс-

сельской донорской конференции 
«Поддерживая будущее Сирии и 
региона», он указал, что Москва 
неизменно выступает за наращи-
вание гуманитарного содействия 
всем сирийцам без политизации и 
предварительных условий. «Этим 
мы руководствовались, принимая 
решение об участии в очередной 
Брюссельской конференции, – 
отметил российский дипломат. 
– Сожаление вызывает то, что в 
преддверии конференции 28 мая 
Евросоюз принял решение о прод-
лении незаконных односторонних 
санкций против Сирии, введённых 
в обход СБ ООН. До этого 7 мая 
аналогичное решение приняли в 
Вашингтоне, а затем 17 июня под-
крепили его вступлением в силу 
так называемого Акта Цезаря».

«На словах данный закон и 
санкции якобы направлены на за-
щиту гражданского населения в 
Сирии, но на деле калечат сирий-
скую экономику и бьют по про-
стым сирийцам, – подчеркнул 
Сергей Вершинин. – Таким обра-
зом, был фактически проигнори-
рован призыв Генсекретаря ООН 
Антониу Гутерриша к приостанов-
ке рестрикций в условиях общего 
глобального вызова – пандемии 
коронавируса».

Заместитель министра ино-
странных дел РФ также выразил 
озабоченность в связи с серьёзным 
ухудшением социально-экономиче-
ского положения в Сирии. «Сирий-
ским экономике, инфраструктуре и 
социальным объектам действитель-
но нанесён огромный ущерб в ре-
зультате многолетней вооружённой 
конфронтации и агрессии террори-
стов, – отметил он. – Одной из при-
чин нынешней тяжёлой ситуации 
являются и односторонние санк-
ции, негативный эффект от которых 
не могут компенсировать ни донор-
ские взносы, ни заявленные гумани-
тарные изъятия, которые на прак-
тике не работают». Таким образом, 
сирийцы, пережившие худшие годы 
войны и разгула терроризма, теперь 

вынуждены противостоять «эконо-
мическому удушению» и санкци-
онной блокаде, заключил Сергей 
Вершинин.

По оценке МИД САР, итоги 
международной донорской конфе-
ренции по Сирии, состоявшейся 30 
июня в Брюсселе в онлайн-форма-
те, свидетельствуют, что США, Ев-
росоюз и их союзники продолжают 
враждебную политику по отноше-
нию к республике и препятствуют 
послевоенному восстановлению. 

«В Дамаске расценивают по-
добные форумы без участия си-
рийского правительства как вме-
шательство во внутренние дела и 
отвергают решения, которые при-
нимают режимы, поддерживавшие 
террористов и разрушавшие Си-
рию», – указывается в заявлении 
МИД САР, переданном сирийским 
агентством SANA. Подчёркивает-
ся, что сирийцы, которые высто-
яли в войне с террористическими 
бандами, «смогут защитить свою 
национальную экономику в усло-
виях односторонних санкций ЕС и 
американской блокады».

-    
   - -

США
В АКВАТОРИИ ЮЖНО-КИТАЙСКОГО МОРЯ 

Стратегический бомбардировщик B-52H и палуб-
ная авиация двух авианосцев Nimitz и Ronald Reagan 
провели совместные учения над Южно-Китайским 
морем, сообщило 5 июля командование ВВС США 
на Тихом океане. B-52H после транстихоокеанского 
перелёта с авиабазы Барксдейл в штате Луизиана на-
ходился в воздухе над акваторией Южно-Китайского 
моря с группой из 10 самолётов палубной авиации 
F/A-18 Super Hornet. В это время там проходило во-
енно-морское учение ВМС Китая. По утверждению 
командования ВВС США на Тихом океане, страте-
гический бомбардировщик был направлен «для де-
монстрации приверженности индо-тихоокеанского 
командования обеспечению безопасности и стабиль-
ности региона». ВМС США на минувшей неделе 
начали патрулирование сразу двумя авианосными 
ударными группами в Южно-Китайском море. Ави-
аносцы с кораблями боевого охранения в ходе «про-
тивовоздушной и авиационной ударной операций» 
отрабатывали способность сил противодействовать 
возможным атакам противника.

УТВЕРЖДЁН ПЛАН ПЕРЕДИСЛОКАЦИИ
Президент США Дональд Трамп утвердил на ми-

нувшей неделе подготовленный Пентагоном план по 
передислокации из Германии 9,5 тысячи американ-
ских военнослужащих для «сдерживания РФ». По 
словам официального представителя министерства 
обороны США Джонатана Хоффмана, президента 
проинформировали о планах вывести почти 10 ты-
сяч военнослужащих министр обороны Марк Эспер 
и председатель объединённого комитета начальников 
штабов вооружённых сил США генерал Марк Милли. 

Глава государства одобрил предложение. «Предложе-
ние… также усилит сдерживание России, даст завере-
ния союзникам, улучшит стратегическую и оператив-
ную гибкость США в Европе», – утверждал Хоффман. 
В настоящее время в Германии находятся 34,5 тысячи 
военнослужащих.  В американских СМИ отмечается, 
что какую-то часть военнослужащих отправят домой, 
а остальных перебросят в Польшу и другие европей-
ские страны.

COVID-19 ПРОДОЛЖАЕТ НАСТУПАТЬ
В 332-м экспедиционном авиакрыле ВВС США, 

которое размещается на кувейтской авиабазе Ахмед 
аль-Джабер, выявлена группа военнослужащих, забо-
левших коронавирусом. «Не раскрывая конкретного 
количества заболевших COVID-19, мы можем под-
твердить, что в настоящее время на авиабазе в Кувей-
те, где размещаются военнослужащие USCENTCOM, 
выявлена группа случаев», – сообщило центральное 
командование вооружённых сил США. По данным 
американских изданий, ссылающихся на военные 
источники, на авиабазе Ахмед аль-Джабер зафикси-
ровано уже более 30 американских военнослужащих, 
инфицированных COVID-19. Согласно данным Пен-
тагона, общее количество заболевших коронавирусом 
в вооружённых силах США превысило 17 тысяч чело-
век. Среди них 11 770 военнослужащих. От COVID-19 
с начала пандемии скончались 38 человек, в том числе 
три военнослужащих, пять членов семей, 21 граждан-
ский служащий и девять сотрудников компаний – 
подрядчиков Пентагона. Самое большое количество 
заболевших выявлено в сухопутных войсках и ВМС – 
3551 и 3534 случая заболевания соответственно. 

Ирландия
ЗАДУМАЛИСЬ О ПОКУПКЕ ИСТРЕБИТЕЛЕЙ

В утверждённый 26 июня правительством Ирлан-
дии план развития вооружённых сил на 2020–2024 

годы (Equipment Development Plan 2020–2024) вклю-
чён пункт о приобретении самолётов-истребителей. 
Вместе с тем отмечается, что рассмотрение этого во-
проса будет зависеть от дополнительного финанси-
рования. В настоящее время ВВС Ирландии (Irish Air 
Corps) не имеют боевых реактивных самолётов. Они 
располагают только восьмью турбовинтовыми учеб-
но-тренировочными самолётами Pilatus PC-9M (на 
снимке), которые пригодны для перехвата легкомотор-
ных самолётов. До 2000 года ирландские ВВС имели в 
своём распоряжении шесть учебно-боевых самолётов 
Fouga Magister CM.170-2, спроектированных во Фран-
ции. Представитель вооружённых сил Ирландии сооб-
щил, что в случае решения о закупке истребителей они 
должны быть спосбны «сопровождать все воздушные 
суда в суверенном воздушном пространстве Ирландии, 
особенно те, которые движутся на большой скорости». 
Ранее генерал-майор в отставке Ральф Джеймс, коман-
довавший ВВС в 2002–2010 годы, заявил, что респу-
блике понадобится порядка 16 реактивных истребите-
лей с тремя экипажами на каждый для решения задач 
ПВО в полном объёме. При этом потребуется подго-
товка лётчиков для боевых самолётов, чтобы каждый 
из них получил 400 часов налёта. 

Германия
РАСФОРМИРОВАНА РОТА СПЕЦНАЗА

Министр обороны ФРГ  Аннегрет Крамп-
Карренбауэр объявила о роспуске 2-й роты сил спе-
циального назначения (KSK). Это решение было 
принято из-за участившихся случаев выявления 
правоэкстремистских настроений в спецназе, где 
проявляют недовольство правительством и его поли-
тикой мультикультурализма, что на практике ведёт к 
изменению национального состава населения стра-
ны и росту этнической преступности. В январе 2020 
года военная контрразведка MAD сообщила, что 20 
военнослужащих KSK подозреваются в праворади-
кальных взглядах. Создана рабочая группа под управ-
лением генерального инспектора бундесвера, которая 
будет вырабатывать меры с целью искоренения в KSK 
правоэкстремистских настроений.

Франция
«МОРСКОЙ СТРАЖ» ПОД ВОПРОСОМ 

В ночь на 18 июня участвовавший в операции 
НАТО Sea Guardian французский фрегат Courbet у 
берегов Ливии предпринял попытку проверить ту-
рецкое гражданское судно на предмет наличия кон-
трабандного оружия. В этот момент, как утверждает 
французская сторона, три турецких военных корабля, 

которые сопровождали судно, взяли фрегат на прицел 
и воспрепятствовали досмотру судна. В Анкаре, од-
нако, заявляют, что французские корабли совершали 
опасные манёвры, а турецкие корабли использовали 
РЛС не для наведения оружия, а для наблюдения.

После инцидента ВМС Франции приостано-
вили своё участие в военной операции НАТО Sea 
Guardian («Морской страж») в Средиземном море. 
Париж настаивает на создании механизма разреше-
ния конфликтных ситуаций между членами НАТО, 
поскольку, по его мнению, действия Турции в Ливии 
подрывают усилия военного блока.  «Мы решили 
временно вывести наши мощности из операции Sea 
Guardian», – сообщил официальный представитель 
министерства вооружённых сил. В Париже считают, 
что участие в операции по контролю за соблюдени-
ем эмбарго на поставку вооружений в Ливии не имеет 
никакого смысла, если один из участников операции 
это эмбарго нарушает, и требуют от альянса ответить 
на запросы относительно уточнения задач военно-
морской операции Sea Guardian, включая характер 
сотрудничества с ней миссии Евросоюза по реализа-
ции мер по усилению контроля за соблюдением эм-
барго ООН на поставки оружия в Ливию. 

Грузия
У ВООРУЖЁННЫХ СИЛ – НОВЫЙ 
КОМАНДУЮЩИЙ 

Командующим силами 
обороны Грузии назначен 
42-летний генерал-майор 
Георгий Матиашвили (на 
снимке). Церемония его 
представления в этом ка-
честве  прошла на военной 
базе Вазиани, месте дисло-
кации 4-й механизирован-
ной бригады. Представляя 
нового командующего, пре-
зидент Соломе Зурабишви-
ли заявила, что с этого на-
значения начинается новый 
этап усиления и развития сил обороны. В свою очередь, 
министр обороны Грузии Ираклий Гарибашвили отме-
тил, что Матиашвили получил военное образование в Ев-
ропе и является профессионалом своего дела. Известно 
также, что  Георгий Матиашвили служит в вооружённых 
силах Грузии с 1998 года. Он является выпускником Объ-
единённой военной академии Грузии. 

По сообщениям информагентств

  

Российские и турецкие военнослужащие обсуждают порядок прохождения трассы М4.

Пожарные из Дейр-эз-Зора у новой техники.

К совместному патрулированию от российской стороны привлекалось три 
БТР-82А. Движение совместной колонны с воздуха контролировалось 
БПЛА ВКС России
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К 75-й годовщине Великой Победы на холме у деревни Хорошево под Ржевом 
был создан прекрасный памятник. Он представляет собой красноармейца, 
который в «журавлиной стае» павших защитников Отечества улетает в 
вечность. Этот памятник – наша запоздавшая дань воинам Красной Ар-
мии, которые пали у этого небольшого русского городка. О тех давних со-
бытиях рассказывает ветеран Великой Отечественной войны полковник в 
отставке Анатолий ЧЕРЕНКЕВИЧ, участник боёв под Ржевом. Анато-
лий Иосифович готовился отпраздновать 101-й день своего рождения, но, к 
прискорбию, за несколько дней до столь примечательной даты его не стало. 
И всё же незадолго до того ветеран побеседовал с журналистом, вспомнил 
многие подробности своего боевого пути.

– Анатолий Иосифович, расска-
жите, откуда вы родом…

– Я родился 7 июля 1919 года в 
Брянске. Когда мой старший брат 
Леонид оканчивал десятый класс, 
ему нужно было поступать в ин-
ститут. Отец решил переводиться 
в Москву, его приняли юрискон-
сультом в Отдел рабочего снабже-
ния (ОРС) Московской железной 
дороги. Наша семья поселилась на 
станции Лихоборы, где отцу вы-
делили комнату в коммунальной 
квартире. По тем временам это 
было неплохо...

– А как вы узнали, что началась 
война?

– В тот день я монтировал, точ-
нее, помогал другу монтировать 
приёмник. Он мне написал, какие 
нужно купить запчасти. Я из Лихо-
боров поехал в Москву, купил, то, 
что он просил. Мы припаяли их, 

включили приёмник – и вдруг… 
выступление Молотова. Он гово-
рил, что бомбили наши города. Я 
же подумал, что надо спешить в 
армию, так как немцев мы скоро 
разгромим, наши быстро войдут в 
Берлин, надо и самому бы успеть.

Положение на фронте стано-
вилось всё хуже, и 3 июля по радио 
выступил Сталин и начал свою речь 
словами: «Братья и сёстры…» Все 
начали записываться в народное 
ополчение. Я побежал в военный 
комиссариат и попросил опреде-
лить меня в авиационное училище. 
Военком, который знал меня, заве-
рил, что внёс в списки. Я спокойно 
ждал, когда вызовут. Изредка захо-
дил к военкому, но он говорил, что 
сейчас не хватает самолётов, а лёт-
чики есть. Потом сказал: «Ты марк-
шейдер, знаешь, что такое буссоль, 
близок к математике, давай иди в 
артиллерийское училище, по твое-
му профилю». И я согласился.

3 сентября 1941 года из нас, 

бывших студентов 2–3-х курсов 
институтов, сформировали коман-
ду, посадили в теплушки, и мы 
почти целую неделю ехали в Ря-
зань. Нас сгрузили на вокзале, по-
строили и повели в училище. Вот 
мы подходим к большому зданию, 
на котором видна надпись «Во-
енное артиллерийское училище», 
но, к моему удивлению, наш строй 
идёт дальше. Вот когда подошли к 
следующему зданию, которое ока-
залось Военным пехотным учили-
щем имени Климента Ворошило-
ва, нам открыли ворота и сказали, 
что здесь будем обучаться.

Я подошёл к командиру, де-
скать, меня военком направлял в 
артиллерийское училище. Но тот 
возразил: не время сейчас выби-
рать, где учиться, показал на за-
пад, где шли бои, – пехотные ко-
мандиры также нужны. Пришлось 

забыть о небе и об артиллерии.
…Шесть месяцев шла учёба, 

и 20 февраля 1942 года пятерых 
выпускников училища, молодых 
лейтенантов, направили в Москву. 
Меня определили в 56-й запасной 
стрелковый офицерский полк, 
расквартированный в небольшом 
городке Гороховце Горьковской 
области. Там я ожидал направле-
ния в формируемую часть…

– О, Гороховецкие лагеря... Это 
о них поэт Борис Слуцкий, начав-
ший войну рядовым, а закончивший 
майором, писал: «И вот возникает 
запасник, похожий на все запасные 
полки, / На Гороховец, что с дрожью 
по коже вспоминают фронтовики. / 
На Гороховец Горьковской области 
(такое место в области есть), / От-
куда рвутся на фронт не из доблести, 
а просто, чтоб каши вдоволь поесть».

– Да, это правда. Жили в зем-
лянках, кормили плохо. И были 
постоянные занятия. Я вначале 
был назначен командиром развед-

взвода. Но потом я получил новое 
назначение – командиром пуле-
мётного взвода. Моё «хозяйство» 
– два станковых пулемёта, обслуга 
каждого – пять человек, всего во 
взводе было 10 рядовых и младших 
командиров. Наш пулемётный ба-
тальон, которым командовал ка-
питан Голубничий, входил в состав 

188-й танковой бригады. Она со-
стояла из двух танковых батальо-
нов, нашего пулемётного батальо-
на, противотанковой и зенитной 
батарей, а также подразделений 
управления и обеспечения. Всего 
немногим больше 1000 человек. 

На вооружении находились ан-
глийские лёгкие танки, которые 
были поставлены в нашу страну по 
программе ленд-лиза. Эти танки 
назывались «Матильда» и «Вален-
тайн», о последних шутники го-
ворили «Валя-Таня». Скажу сразу, 
что машины эти нашим танкам 
проигрывали по многим показа-
телям. Особенно, по скорости и 
проходимости, да и вооружение у 
них маломощное – у наших 76-мм 
пушка, а у них – 40-мм.

– Анатолий Иосифович, идя на 
встречу к вам, я перечитал публи-
кации о сражении под Ржевом и об-
ратил внимание, что их очень много. 
Как я понимаю, такое внимание к 
тем событиям выглядит не только 
«как запоздалая дань павшим», но 
и тем, что здесь, на Среднерусской 
равнине, шли бои, влиявшие на ход 
всей войны…

– Если вспомнить, что тогда 
происходило на советско-немецком 
фронте, то, к сожалению, летом 1942 
года Красная Армия, особенно на 
юге, отступала. Немцы прорвались 
на Волгу, на Северный Кавказ, осед-
лали горные перевалы и рвались к 

бакинской нефти. Тогда появился 
известный приказ № 227, который 
назывался «Ни шагу назад!».

Но мы-то под Ржевом наступа-
ли! А когда началось Сталинград-
ское сражение, то немцы не смог-
ли из-под Ржева перебросить туда 
никаких резервов. Все дивизии, 
которые бы так пригодились под 

Сталинградом и которые требо-
вал у Гитлера фельдмаршал Ман-
штейн, генерал Модель, команду-
ющий немецкими войсками под 
Ржевом, не отдал. Вступил в пре-
рекания с Гитлером, и тот ему усту-
пил. Так что в великой победе под 
Сталинградом есть вклад и тех, кто 
сражался и погибал под Ржевом!

Я воевал под Погорелым Горо-
дищем, здесь были освобождены 
десятки населённых пунктов. Эта 
операция впоследствии была опре-
делена военными теоретиками как 
«первое успешное наступление со-
ветских войск в летних условиях».

– Вам пришлось участвовать в 
Погорело-Городищенской операции? 

– Да, в июле 1942 года 188-я 
танковая бригада получила при-
каз – выдвигаться на запад. По-
грузились в теплушки и поехали. 
Вкатились в Москву и на станции 
Лихоборы остановились. До род-
ного дома – буквально сто метров! 
Я искал глазами кого-нибудь из 
прохожих, чтобы они позвали 
отца. Но никого так и не увидел, и 
вскоре наш эшелон медленно по-
шёл на запад.

Мы разгружались неподалёку 
от населённого пункта Шаховское. 
Запомнилось, что здесь был высо-
кий перрон и машины с платформ 
съезжали прямо на него. Потом 
пошли маршем на Погорелое Го-
родище. Шли ночью, наше коман-

дование сумело сохранить в тайне 
предстоящее наступление.

1 августа 1942 года началось 
наступление. Мы наступали в на-
правлении населённого пункта 
Княжьи Горы. Когда вышли на ис-
ходные позиции, то по немецким 
позициям через наши головы дали 
залп «катюши» – ощущение, ска-
жу, очень и очень неприятное. По-
сле артиллерийской подготовки 
мы пошли в атаку. Немцы бежали. 
Когда мы зашли в их блиндажи, 
то котелки стояли с ещё горячей 
едой. 

11 августа наш батальон полу-
чил задачу – двумя взводами авто-
матчиков атаковать позиции нем-
цев, которые окопались на опуш-
ке деревни. Пулемётному взводу 
надлежало поддержать огнём их 
движение. Я наметил позиции для 
пулемётов и решил (наводчик был 
молодой и какой-то ненадёжный) 
лечь за один из них. Мы были как 
бы немного сверху и наступали 
вниз.

Когда начался бой, я из пуле-
мёта постоянно поддерживал ата-
ку пехоты. Несколько раз немцы 
подымались в контратаку, но огонь 
пулемёта заставлял их возвращать-
ся обратно в окоп. Полагаю, что в 
том бою мне удалось уничтожить 
человек десять – пятнадцать. 

Немцам это не понравилось 
– по моей позиции стал стрелять 
миномёт. С воем полетели мины. 
Чтобы укрыться от них, я подал-
ся немного вперёд, и вдруг что-то 
меня ударило в бок. Я хотел крик-
нуть, но из этого бока пошёл воз-
дух. Оказалось, что большой оско-
лок пробил мне ребро и застрял в 
позвоночнике. В теле – слабость, 
силы исчезли. Как-то вся жизнь в 
одну минуту передо мною пронес-
лась, все родные вспомнились.

Ко мне подошёл командир 
взвода автоматчиков и сказал: 
«Тебе, лейтенант, уже пистолет не 
понадобится, возьму я его себе» – 
и забрал. Пистолет этот, парабел-
лум, я взял у убитого мной немца. 
Ещё взял полевую сумку с какими-
то документами и отдал Голубни-

чему, даже не знаю, успел ли он их 
прочитать. Трофейные пистолеты 
тогда были редкостью.

Мои подчинённые сломали 
несколько берёзок и с помощью 
плащ-палаток соорудили носилки. 
Меня оттащили в тыл, на опушке 
леса был какой-то домик – там 
меня оставили, сказали, что скоро 
санитарная машина приедет. 

…Машину на опушке леса я 
ждал почти сутки. Потом ране-
ных погрузили и повезли в По-
горелое Городище, в медсанбат. 
По дороге нас дважды обстреляли 
немецкие самолёты, хотя на ма-

шине были санитарные кресты.
В медсанбате я провёл три дня, 

ждал санитарного поезда. Нас при-
везли в Москву в эвакогоспиталь, 
который размещался в Тимирязев-
ской сельскохозяйственной акаде-
мии, это совсем рядом с Лихобо-
рами. Я написал записку родным 
– вечером они пришли. Меня до 
этого ещё не лечили, не было аппа-
рата, чтобы сделать рентген. Отец 
решил перевести меня в железно-
дорожную поликлинику более вы-
сокого уровня. Но для этого нужно 
было поехать с ним туда. Мы при-
ехали и при осмотре врач провёл 
зондирование – сделал прокол, 
определяя, где осколок мины. Ви-
димо, что-то задел. И когда я вер-
нулся в Тимирязевку, очень плохо 
себя почувствовал.

Утром меня направили на опе-
рацию – в госпиталь Наркомата 
путей сообщения, который рас-
полагался в Покровском-Стреш-
неве. Мне показали молоденькую 
девочку, мою ровесницу, вот она 
будет оперировать. Я возразил: она 
же неопытная. На меня прикрик-
нули: мол, выбираешь. Но там был 
мудрый врач Николай Жигалко, 
который видел, что я боюсь, и ре-
шил сам меня оперировать. 

Операция была тяжёлой, я всё 
слышал, что делали, как пилили 
ребра. Он мне сказал, что осколок 
нельзя трогать, он застрял в по-
звоночнике. Так с тех пор и живу с 
этим осколком. А тогда порой ка-
залось, что не выкарабкаюсь.

Три месяца я провёл на боль-
ничной койке. В ноябре 1942 
года прошёл медкомиссию. Дали 
справку, что был ранен. С ней я по-
шёл в военный комиссариат. 

– А военком тот самый?
– Тот самый. Узнал меня и ска-

зал, что направляет меня в Тими-
рязевскую сельскохозяйственную 
академию проводить занятия по 
военной подготовке. Здесь меня 
приняли очень тепло. Там я позна-
комился с одним товарищем, кото-
рый предложил не околачиваться в 
тылу: «Давай пройдём медкомис-
сию, и пусть нас направят на курсы 

«Выстрел», а потом – на фронт».
Мы пошли на медкомиссию. 

Там был врач, который знал меня 
и моё ранение. И когда услышал 
о курсах «Выстрел», то развёл ру-
ками: какие курсы, тебя ветром 
шатает, ты дышать не можешь 
как надо. В конце концов я полу-
чил направление на более «боевую 
должность» – в военный комисса-
риат Краснопресненского района 
Москвы. Был назначен помощ-
ником начальника 1-й части. Я 
занимался бронированием и раз-
бронированием людей и розыском 
дезертиров.

  …
Частям Красной Армии, сражавшимся под Ржевом, удавалось не только сдерживать 
наступление гитлеровцев, но и постоянно контратаковать

Я воевал под Погорелым Городищем, здесь 
были освобождены десятки населённых пунктов

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Нынешний год в нашей стране осо-
бенный: Год памяти и славы, стра-
на отмечает 75-летие Победы. 
Для 95-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны Алексея 
Николаевича Кужильного из горо-
да Ясиноватой Донецкой области 
это праздник вдвойне. Исполнилась 
его заветная мечта: ещё раз побы-
вать на параде Победы на Красной 
площади, где он шагал на первом 
послевоенном параде в числе 200 
бойцов Краснознамённой дивизии 
оперативного назначения имени 
Ф.Э. Дзержинского, что швырнули 
знамёна и штандарты гитлеров-
ского воинства на брусчатку глав-
ной площади страны.

…Он родился 31 декабря 1924 
года на Украине. А уже 3 сентября 
1941 года у шестнадцатилетне-
го Алексея Кужильного началась 
боевая биография. В этот день 
после комсомольского собрания 
в Межевском районе Днепропе-
тровской области УССР около 

350 ребят добровольцами записа-
лись на фронт. Алексея направили 
служить в 38-й отдельный комсо-
мольский инженерный полк. 

Боевое крещение Кужильный 
принял под Донецком, после сра-
жался в Ростовской области, обо-
ронял Северный Кавказ, дрался с 
врагом на Кубани. Войну прошёл 
сапёром в составе 237-го инже-
нерно-сапёрного батальона. Был 
дважды ранен, получил серьёзную 
контузию. 

«За всю войну где только не 
приходилось минировать, – вспо-
минает ветеран. – И на Дону, и на 
Кубани, и на Кавказе. За время 
пребывания на фронте я поста-
вил, самое малое, полторы тысячи 
мин». 

Затем уже в составе стрелко-
вого полка войск НКВД Алексей 
Николаевич участвовал в борьбе с 

бандитами на Западной Украине. 
Это тоже была война.

В 1945 году Кужильного в чис-
ле двадцати лучших воинов полка 
перевели служить в Москву в 1-ю 
мотострелковую ордена Ленина 
Краснознамённую дивизию име-
ни Ф.Э. Дзержинского внутрен-
них войск НКВД. В столице он и 
встретил Победу.

Во время подготовки к леген-
дарному параду 24 июня 1945 года 
рядового Алексея Кужильного 
зачислили в состав особого свод-
ного батальона, воинам которого 
предстояло бросить знамёна по-
верженных фашистских войск к 
подножию Мавзолея на Красной 
площади… 

24 июня 1945 года прошло по-
строение возле Лобного места 
– это можно увидеть на истори-
ческих фотографиях. С одной сто-
роны оказался Кремль, с другой 
– ГУМ, позади – храм Василия 
Блаженного, напротив – Истори-
ческий музей. 

Вот как вспоминает этот мо-

мент Алексей Николаевич. 
«Когда нас построили, стар-

ший лейтенант, обходивший 
ряды, обратил внимание, что у 
меня на конце древка был привя-
зан на ленте Железный крест с ма-
ленькой чёрно-жёлтой кисточкой. 
Значит, эта часть была награждена 
Железным крестом, – рассуждает 
Кужильный. – И старший лей-
тенант говорит: «Будешь идти, и 
бахрома этой кисти будет воло-
читься по земле, а ты же под ноги 
смотреть не будешь, прямо будешь 
смотреть. Нечаянно наступишь, и 
древко в мостовую упрётся. Строй 
поломается, остановится. Завязать 
бантом – нехорошо. Давай, сними 
её». Я говорю: «Куда?» – «Сверни 
и в карман, будет для памяти».

Кисточку Алексей Никола-
евич потом отдал в музей, кото-
рый после войны организовали в 

Ясиноватой. К сожалению, музей 
был разграблен и прекратил своё 
существование задолго до начала 
конфликта в Новороссии. В му-
зей он отдал и большинство своих 
фотографий. Где теперь всё это – 
неизвестно. 

«В 10 часов из Спасских во-
рот выехал на белом коне Георгий 
Константинович Жуков, а встре-
чал его Константин Константи-
нович Рокоссовский, который ко-
мандовал парадом, – рассказыва-
ет Алексей Николаевич. – Жуков 
принимал парад. Рокоссовский 
доложил Жукову, что, мол, войска 
к параду готовы, построены. Они 
проехали мимо нас, но не поздра-
вили с Победой, потому что мы 
стояли с фашистскими знамёна-
ми. Поехали дальше с поздравле-
ниями, поздравляли каждую ко-
робку. До нас только доносилось 

громогласное «Ура!». Больше мы 
уже не видели ничего», – расска-
зывает Кужильный.

Когда все части прошли, на-
стала гробовая тишина, загремела 
барабанная дробь. 

«Под этот барабанный бой наш 
командир батальона скомандовал, 
и мы пошли, – всё хранит цепкая 
память ветерана. – Каждое движе-
ние было отработано! Мы прошли 
в сторону Исторического музея, 
поворот налево, в сторону Крем-
лёвской стены, обратно, поворот 
налево. Поравнялись с Мавзоле-
ем, и шеренга за шеренгой мед-
ленным шагом подходила и бро-
сала фашистские знамёна и штан-
дарты к подножию Мавзолея. Я 
был где-то в седьмой шеренге, 
когда подошёл, бросил знамя, оно 
аж подпрыгнуло. И на этом всё за-
кончилось…»

В том же году Алексей Никола-
евич был демобилизован по болез-
ни, вернулся в Ясиноватую Донец-
кой области, где 40 лет проработал 
на Донецкой железной дороге, за 
свой труд отмечен знаком «Почёт-
ный железнодорожник». 

Мечта побывать на парде По-
беды осуществилась благодаря 
друзьям семьи Николаю и Сарме 
Черновым, которые обратились с 
письмом в Администрацию Пре-
зидента России и в газету «Крас-
ная звезда». К осуществлению за-
ветного желания фронтовика под-
ключились многие. 

Во время ожидания ответа о 
возможности присутствия на па-
раде с фронтовиком поддержива-
лась постоянная связь. А к Дню 
Победы он на этот раз получил 
столько поздравлений, сколько, 
наверное, не получал никогда. 

Одно, от коллектива Ансамбля 
Александрова, было музыкаль-
ным.  

Согласование шло долго, ведь 
надо было найти возможность, 
чтобы Алексей Николаевич до-
брался из Донецкой области в 
Москву. Были и другие обсто-
ятельства. И тут ещё  известие, 
что парад переносится с 9 мая на 
исторический день 24 июня, став-
ший для Кужильного особым. Но 
всё сложилось так, как и должно 
было быть. 

…И снова под ногами Алексея 
Николаевича была древняя брус-
чатка Красной площади, только 
теперь он смотрел парад с одной 
из трибун. И был взволнован и 
растроган до слёз тем, как шагали 
стройные ряды уже современных 
защитников Отечества, как де-
монстрировалась мощь нашей во-
енной техники.

«В 1945-м на Красной площа-
ди было показано оружие, при 
помощи которого разгромили фа-
шизм. А нынешний парад в честь 
75-летия Победы показал силу 
и мощь страны, не сравнимую с 
прошлой. Появляется гордость за 
наших учёных, за народ», – поде-
лился впечатлением ветеран.

Особо тронуло его внимание 
Президента России Владими-
ра Путина, вместе с которым он 
наблюдал за прохождением во-
йск и техники. Он видел его за 
своё посещение столицы дважды. 
Первый раз, когда вместе с гла-
вой государства возлагал цветы к 
Могиле Неизвестного Солдата. И 
тёплое рукопожатие президента 
солдат Победы будет помнить всю 
жизнь.   

И ещё запомнится Кужильно-
му, как его торжественно прини-
мали в дивизии имени Ф.Э. Дзер-
жинского Росгвардии – той са-
мой, в составе которой он прошёл 
по Красной площади 75 лет назад.

Важно и то, что накануне па-
рада в Москве ФСБ рассекретила 
архивные документы, в которых 
значится особый парадный бата-
льон – сводный полк с двухрот-
ными батальонами. И теперь имя 
Алексея Николаевича Кужильно-
го можно легко найти в архивах.

И конечно же, оно есть среди 
миллионов имён тех, кто прибли-
жал Победу, в списках мультиме-
дийной музейной галереи «Дорога 
Памяти» в подмосковном парке 
«Патриот». 

 

   
24 июня 1945 года он бросал к подножию Мавзолея знамёна поверженного врага

Ещё раз побывать на параде Победы всегда 
было заветной мечтой ветерана

Полковник в отставке
А.И. ЧЕРЕНКЕВИЧ.

Лейтенант А. ЧЕРЕНКЕВИЧ, 1942 г.

После артиллерийской подготовки мы пошли 
в атаку. Немцы бежали
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Получить необходимую информацию, чтобы увидеть реальную карти-
ну, было бы невозможно без помощи специалистов по физической под-
готовке. Основу фактического материала дали беседы с помощником 
командующего войсками Западного военного округа по физической под-
готовке полковником Евгением Лозбенёвым. Мы сразу договорились, что 
не обойдём вниманием и армейский спорт. С него, собственно, и завя-
зался наш разговор. Нельзя же разграничить в армии две эти ипостаси. 
И цель одна – повышение боеспособности воина. И материальная база об-
щая. О ней, кстати, стоит не просто упомянуть, а вкратце рассказать. 
Она заметно прирастает… 

Так, за период с прошлого года 
по настоящее время на террито-
риях воинских частей ЗВО лич-
ным составом и специалистами 
физической подготовки введены 
в строй четырнадцать площадок 
для игр по мини-футболу, ручно-
му мячу, волейболу и баскетболу. 
А ещё – шесть гимнастических 
городков с пропускной способ-
ностью от 100 до 500 человек, две-
надцать площадок для рукопаш-
ного боя, шесть единых полос 
препятствий. Можно только гор-
диться сданными в эксплуата-
цию спортивными комплексами 
«Старт» и «Атлант» (п. Каменка).

Укомплектованность капи-
тальными объектами в округе вы-
росла, таким образом, на десять 
процентов. Что, конечно, положи-
тельно влияет на развитие спорта, 
вовлечённость в него военнослу-
жащих и качественные показатели 
физической подготовки.

В военно-прикладном спорте 
особое внимание уделяется вне-
дрению или апробации новых 
упражнений для развития специ-
альных и основных физических 
качеств личного состава. В руко-
водящих документах рекоменду-
ется их внедрение в войсковую 
практику. В том числе, например, 
«Армейский гиревой рывок», ко-
торый прошёл аккредитацию в 
Министерстве спорта Российской 
Федерации. С этого года по дан-
ному виду присваиваются звания 
и разряды. Западный военный 
округ уже принял активное уча-
стие в проведении соревнований, 
среди которых Кубок Вооружён-
ных Сил РФ в Санкт-Петербурге, 
чемпионат ЗВО в Смоленске, 
чемпионаты объединений, соеди-
нений и воинских частей. Особен-
ность новой дисциплины в том, 
что упражнения с гирей участни-
ки выполняют в военной форме. 
Этот вид соревнований хорошо 
подходит для условий обязатель-
ного соблюдения противоэпиде-
мических правил. Чем, безуслов-

но, воспользовались во многих 
армейских коллективах, чтобы 
существенно пополнить копилку 
своих достижений. А в целом в 
этом году по итогам спортивных 
мероприятий уже около 5,5 тыся-
чи военнослужащих выполнили 
условия и требования для присво-

ения спортивных званий и разря-
дов, из них мастера спорта России 
– шесть человек, кандидаты – 13, 
первого разряда – более 360, вто-
рого – без малого 1000, третьего – 
более четырёх тысяч.

Отдельно нужно сказать о ре-
зультатах контрактников. И вот 
почему. Как известно, в Указе 
Президента Российской Феде-
рации от 7 мая 2018 года содер-

жится требование повысить их 
долю среди военнослужащих, вы-
полнивших нормы спортивных 
разрядов. Каков сегодня итог? 
Он весьма успешный. От общего 
числа разрядников военнослужа-
щие-контрактники составляют 
44 процента.

Этот год запомнится корона-
вирусной инфекцией. Специаль-
ные рекомендации в связи с этим 
направлены в войска для руко-
водства при организации и про-
ведении физической подготовки. 
Разработаны методики занятий в 
помещениях: спортивных залах, 
оборудованных уголках и  казар-
мах. Подготовлен и направлен в 
войска учебный фильм соответ-
ствующей тематики.

Офицеры отделения физиче-

ской подготовки ЗВО вместе со 
специалистами из воинских ча-
стей осуществляют постоянный 
контроль за реализацией реко-
мендуемых противовирусных мер. 
Требования просты и понятны. 
Чтобы все мероприятия физиче-
ской подготовки в составе подраз-
делений проводились в медицин-
ских масках и при минимальных 
нагрузках, строго соблюдались 

увеличенные интервалы и дис-
танции. Полковник Евгений 
Лозбенёв постоянно напоминает 
офицерам управлений воинских 
частей о важности  регулярного  
личного присутствия на  утрен-
ней физической зарядке. Предмет 
особого внимания – рекоменду-
емый специалистами комплекс 
упражнений, который направлен 
как на закаливание организма, 
так и на развитие органов дыха-
тельной системы. Ясно, что в та-
ком деле недопустим формальный 
подход.

В докладах с мест, отмечает 
начальник отделения физической 
подготовки округа полковник 
Евгений Лозбенёв, нередко со-
держатся факты, свидетельству-
ющие о полезной инициативе 

снизу, которая, конечно, поощря-
ется. Часто она имеет отношение 
к развитию и совершенствованию 
учебно-материальной базы, а так-
же к рациональному её исполь-
зованию. Как уже было сказано, 
нередко занятия по физической 
подготовке проводятся непосред-
ственно в казармах, в специально 
оборудованных уголках. Но мате-
риальное обеспечение достаточно 

скромное. Что придумали? Реши-
ли использовать часть оснащения 
спортзалов по распределению. 
И теперь спортивный инвентарь 
эксплуатируется с большой эф-
фективностью непосредственно 
в ротах.

Ещё пример. Во многих во-
инских частях, а чаще непо-
средственно в подразделениях, 
активно проводятся спортивно-
массовые мероприятия в заочной 
форме. Военнослужащие инди-
видуально выполняют гимнасти-
ческие или силовые упражнения, 
нормативы по метанию грана-
ты на дальность, а специалисты 
физической подготовки делают 
сравнительный анализ резуль-
татов, объявляют победителей, 
новых разрядников. Заслуживает 
похвалы в этом отношении актив-
ная работа помощников коман-
диров по физической подготовке 
майора А. Лебедева, капитанов 
А. Румянцева, Н. Ахмедова и дру-
гих. Не ждут указаний сверху, не 
живут ожиданием подсказок. У 
таких всё благополучно складыва-
ется и в условиях существующих 
ограничений.

Приведу в порядке наглядной 
иллюстрации  ответы на вопросы 
автора этих строк исполняющего 

обязанности помощника коман-
дира по физической подготовке 
гвардии капитана Е. Давыдова.

– Как вы оцениваете состоя-
ние материальной базы физической 
подготовки?

– Она у нас в порядке. Закон-
чили ремонт спортивного зала. 
Все работы выполнили своими 
силами. Планово совершенствуем 
другие объекты. Решили постро-
ить единую полосу препятствий. 
Надеемся, конечно, получить не-
достающий или взамен на уста-
ревший новый спортивный ин-
вентарь с баз хранения ЗВО.

– Можно сказать с уверенно-
стью, что материальная база обе-
спечивает качественное проведение 
занятий по физической подготовке?

– Безусловно.
– А насколько усложнила вашу 

работу коронавирусная пандемия? 

Изменилось ли содержание физи-
ческой подготовки?

– Забот явно добавилось, но 
мы справляемся. Действуем в 
соответствии с указаниями ко-
мандования и рекомендациями 
медицинских работников об ор-
ганизации физической подготов-
ки личного состава. Уклон был 
сделан на выполнение 1-го и 2-го 
комплексов вольных упражнений, 
отработку элементов рукопашно-
го боя. Арсенал, можно сказать, 
немалый. Интенсивность занятий 
несколько снижаем. Физические 
упражнения выполняем с соблю-
дением дистанции полтора-два 
метра. После каждого занятия 
тренажёры и снаряды, спортив-
ный инвентарь обрабатываются 
дезинфицирующими средствами, 
помещения проветриваются и 
проводится влажная уборка.

– Приспособились, как гово-
рится, к объективным трудностям. 
А расписание занятий, распорядок 
дня  выполняются?

– Если имеется в виду физи-
ческая подготовка, то ответ одно-
значный: с этим у нас строго.

Капитану Е. Давыдову был за-
дан вопрос и сложнее: как мно-
жатся в части ряды разрядников? 
Не просто так спросил офицера. 

Другие, например, жаловались, 
мол, зима подвела. Отсутствие 
устойчивого снежного покро-
ва на большей части территории 
округа, действительно, поломало 
многие планы. Уж такой нестан-
дартной выдалась зима. Но мое-
му собеседнику было что предъ-
явить. На Всеармейских заочных 
соревнованиях по лыжным гон-
кам на 10 километров в финаль-
ном этапе было выполнено 82 
первых, 16 вторых и 15 третьих 
разрядов. Оказывается, всё-таки 
можно было добиться неплохих 
результатов. Получилось у тех, 
кто стремился. Весной, конечно, 
из-за резкого наступления коро-
навирусной инфекции соревнова-
ния по срокам отодвинули. Но на 
летний период, как заметил капи-
тан Е. Давыдов, в части большие 
планы. И они уже реализуются.

  
Физическая подготовка войск организована в соответствии с утверждённым планом при строгом соблюдении противоэпидемических мер

В этом году по итогам спортивных мероприятий 
уже около 5,5 тысячи военнослужащих 
выполнили условия и требования для 
присвоения спортивных званий и разрядов

Основным спортивным событием второй половины 2020 года для военнослужащих станет традиционный 
всеармейский турнир «Командирские старты».

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ  

Участие в таких необычных, на 
первый взгляд, соревнованиях при-
няли сборные России, Израиля, 
Узбекистана и Киргизии. Предста-
вительницы Центрального спор-
тивного клуба армии Дина и Арина 
Аверины завоевали три золотые и 
одну серебряную награды. Россиян-
ки выступали в Москве во Дворце 
художественной гимнастики Ири-
ны Винер-Усмановой в «Лужни-
ках», а их зарубежные соперницы – 
на своих домашних площадках. При 
этом все выступления транслиро-
вались в прямом эфире. Из-за пан-
демии коронавируса турнир прошёл 
без зрителей.

Тринадцатикратная чемпи-
онка мира и шестикратная чем-
пионка Европы Дина Аверина 
показала лучший результат в 
упражнениях с обручем. От су-
дей она получила 25,15 бал-
ла, обойдя четырёхкратную 
чемпионку мира и семи-
кратную чемпионку Евро-
пы Арину Аверину (23,90) 
и представительницу Узбе-
кистана Екатерину Фетисо-
ву (21,20).

Также Дина первен-
ствовала в 
упражнени-
ях с лентой 
(20,50 бал-
ла), а Ари-
на набрала 
л у ч ш и е 
баллы за 
в ы с т у -
пление с 
мячом – 
25,90 бал-
ла. Второе 
и третье ме-
ста в упраж-
н е н и я х 
с лентой 

заняли россиянка Анастасия Гу-
зенкова (20,35) и Диана Свецов 
из Израиля (16,55). Призёрами в 
упражнениях с мячом стали Линой 
Ашрам из Израиля (25,30) и Дарья 
Трубникова из России (23,10).

«Всегда оцениваю свои вы-
ступления не очень хорошо, но 
очень рада, что спустя четыре ме-
сяца после травмы смогла выйти 
на площадку и выступить, – при-

водит слова Дины 
Авериной ТАСС. 
– Спасибо 
Ирине Алек-
с а н д р о в н е 
Винер-Ус-
м а н о в о й 
и врачам, 
к о т о р ы е 
з а н и м а -

лись мной. 
Мы поменя-

ли полностью все 
упражнения, чтобы 

мне комфортно было их делать».
Арина Аверина также отме-

тила, что первое выступление 
после перерыва идеальным не 
получилось и без зрителей всё 
же выступать непривычно, но 

общая картинка сложилась. 
«Получилось, конечно, не всё, 

что мы задумывали. Даже многое 
не получилось. Но впечатление, 
надеюсь, осталось хорошее, – ска-
зала Арина журналистам. – Рада, 

что мы хотя бы начали выступать, 
но всё равно хотелось бы высту-

пать при зрителях и судьях, 
полноценно».

– Надеюсь, что в следу-
ющий раз будет большое 
представительство Евро-
пы и всего мира, – отме-
тила глава Всероссийской 

федерации художественной 
гимнастики Ирина Винер-

Усманова. – Мы наконец-
то вышли на тренировки 

и соревнова-
ния. Подоб-
ные турниры 
теперь бу-
дут, думаю, 
проводить-
ся чаще. 
Раньше так 
в ы с т у п а -
ли только 
м а л е н ь к и е 

дети, но сбор-
ные команды – 

преж де никогда.
Фото
Getty Images

  

Армейские спортсменки стали победительницами первого 
в истории международного онлайн-турнира по художественной 
гимнастике

Россиянки выступали в Москве, 
их зарубежные соперницы – на своих 
домашних площадках, а все выступления 
транслировались в прямом эфире

Сёстры АВЕРИНЫ мечтают вместе поехать на Олимпиаду в Токио в 2021 году.

Андрей ДУДЕНКО 

Из-за пандемии новой коронавирусной инфекции болель-
щики всё ещё не могут присутствовать на трибунах в 
залах, поэтому соревнования, которые ныне проводятся 
с соблюдением необходимых требований Роспотребнад-
зора, проходят без зрителей. Современные технологии 
сегодня позволяют фанатам наблюдать за пе-
рипетиями борьбы с помощью прямых транс-
ляций на различных ресурсах. И это куда лучше, 
нежели вовсе оставаться без любимых видов 
спорта. Постепенное снятие ограничений 
обнадёживает тех, кто привык наблюдать 
за состязаниями воочию. Нужно подождать 
ещё немного, и всё станет на свои места.

В сложившейся ситуации позитивным 
знаком для всех нас стало проведение в конце 
мая турнира «Время новых героев 5» в рамках 
«ММА Серии» в Санкт-Петербурге. С середины 
апреля 2019 года М-1 Global организует представи-
тельные форумы с громким названием. Соревнова-
ния в городе на Неве, конечно, прошли без зрителей. 
Перед началом закрытого турнира организаторы со-
блюли строгие условия, продиктованные квалифици-
рованными докторами. Все бойцы и участники сдали 
тесты на COVID-19, которые провели медицинские 
работники. Всех задействованных на арене людей 
обеспечили средствами индивидуальной защиты.

Одним из главных событий того вечера стало воз-
вращение в клетку после 17-месячного перерыва ти-
тулованного армейского бойца Фёдора Дурыманова. 
Противостоял ему Сардор Ходжанов из Узбекистана 
по прозвищу Кро Коп. Бой прошёл в легчайшем весе 
Bantamweight (до 61,2 кг). Представитель ЦСКА, по-
стоянно владея инициативой, одержал красивую по-
беду болевым приёмом (рычаг локтя) во втором раунде 

(3:41). Возвращение Фёдора в ММА стало успешным. 
Принял участие армейский боец и в прошедшем на 
днях в Северной столице форуме «ММА Серия – 8: 
Время новых героев», включившем в себя одиннад-
цать поединков. При этом шестеро из двадцати двух 
атлетов приехали из ближайшего зарубежья.

Чемпион мира и Европы по самбо, обладатель Куб-
ка мира, чемпион России Фёдор Дурыманов, на следу-
ющий день после этого турнира получивший воинское 
звание старшего лейтенанта, в ярком поединке одер-
жал уверенную победу нокаутом в первом раунде над 

представителем Таджикистана Файзулло Муммино-
вым. Армейскому атлету потребовалось совсем немно-
го времени – всего 1 минута и 17 секунд. О подготовке 
к бою и сопернике Фёдор рассказал на своей странице 
в Instagram: «Спустя месяц упорной подготовки я при-
нял серьёзный вызов от непобеждённого бойца, с ре-

кордом 7-0, но, к сожалению, в последний момент он 
не смог принять участие. О том, что у меня будет 
новый соперник, я узнал только на самом тур-
нире. Противостоял мне опытнейший возраст-

ной боец лиги М-1 Global Файзулло Мумми-
нов. Файзулло выражаю большое уважение, 
за то что в кратчайшее время принял вызов 
и вышел на замену, а также желаю скорей-
шего выздоровления и возращения в боевой 
строй!» Армеец отметил, что чувствует себя 

хорошо, а в планах у него этим летом прове-
сти ещё один бой по правилам ММА.

Напомним, что Фёдор Дурыманов – вы-
пускник Военного института физической культу-

ры. Он заслуженный мастер спорта по боевому самбо, 
многократный чемпион турниров по универсальному 
и армейскому рукопашному бою.

Фото из личного архива 
Фёдора Дурыманова

   
Командир взвода – тренер спортивной роты ЦСКА 
(Санкт-Петербург) старший лейтенант Фёдор Дурыманов 
выиграл очередной бой в смешанных боевых искусствах

Армейский боец одержал победу в первом раунде.

Спортсмен ЦСКА нокаутировал 
соперника из Таджикистана 
всего за 1 минуту 17 секунд
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Владимир СОСНИЦКИЙ 

219 лет тому назад родился Владимир Иванович Даль – известный русский 
писатель, выдающийся филолог и этнограф, создатель «Толкового словаря 
живого великорусского языка». Президентская библиотека на своём элек-
тронном портале представляет оцифрованные раритетные труды учё-
ного. В малоизвестных воспоминаниях современников Владимир Иванович 
предстаёт то увлечённым собирателем слов, то сочинителем сказок, то 
искусным полевым хирургом, то сапёром, проявившим мужество на войне.

«Кто на каком языке думает, тот 
к тому народу и принадлежит. Я ду-
маю на русском», – говорил Влади-
мир Иванович Даль, отец которого 
был датчанином, а мать происходи-
ла из рода французских гугенотов. 
Об этом написано в историческом 
очерке Н. Модестова «Труды Орен-
бургской учёной архивной комис-
сии. Вып. 27. Владимир Иванович 
Даль в Оренбурге» (1913). В его 
долгой плодотворной жизни боль-
ше всего поражает умение полно, с 
любовью выразить всю силу и мно-
гообразие «великого и могучего». 
Видимо, именно поэтому «Толко-
вый словарь живого великорус-
ского языка» Даля был и остаётся 
весьма авторитетным и читаемым 
словарём русского языка на протя-
жении многих десятилетий.

«Тринадцати лет отроду» Даль 
поступил в петербургский Морской 
кадетский корпус. Именно там он 
стал интересоваться смыслом упо-
требляемых слов: «Даль, как весьма 
естественно думать, первоначально 
обладал очень небольшим запасом 
русских слов, – читаем в упоминав-

шихся выше «Трудах Оренбургской 
учёной архивной комиссии». – Этот 
недостаток Даля, по всей вероятно-
сти, особенно резко обнаружился 
тогда, когда он поступил в Морской 
кадетский корпус и встретился там 
со своеобразным кадетским жарго-
ном и местным говором товарищей. 
Чтобы не попадать в неловкое поло-
жение, находчивый Даль стал при-
бегать к самому простому средству 
– записыванию ходячих кадетских 
слов и их значений. На службе Даль 
обогатил свой словарный запас и 
приобрёл привычку к записыванию 
и собиранию слов». Его однокаш-
ник по медицинскому факультету 
в немецком Дерпте, будущий вели-
кий хирург Николай Пирогов, так 
оценивал таланты Даля: «Со своим 
огромным носом, умными серыми 
глазами, всегда спокойный, слег-
ка улыбающийся, он имел редкое 
свойство подражания голосу, же-
стам, мине других лиц; он с необык-
новенным спокойствием и самою 
серьёзною миною передавал самые 
комические сцены», – цитирует из-
дание «Труды Оренбургской учёной 

архивной комиссии. Вып. 27. Вла-
димир Иванович Даль в Оренбурге».

Выпускник Морского корпу-
са мичман Даль некоторое время 
прослужил на Черноморском и 
Балтийском флотах, а затем по-
менял жизненный курс по весьма 
уважительной причине. Даль о себе 
писал: «Меня укачивало в море так, 
что я служить не мог». Зато позже 
военный хирург Даль совершил 
настоящий подвиг. На театр во-
енных действий он попал в каче-
стве дивизионного лекаря. В книге 
Ф. Ридигера «Описание моста, на-
ведённого на реке Висле для пере-
хода отряда генерал-лейтенанта 
Ридигера» (1833) рассказывается, 
как в 1831 году, в период Польско-
го восстания, Даль, принимавший 
участие в походе в качестве врача, 
применил инженерные навыки, за-
минировав переправу через Вислу 
и подорвав её после отступления 
русской дивизии за реку. На ра-
порте начальству о решительных 
действиях Даля командир корпуса 
генерал Ф.В. Ридигер наложил ре-
золюцию: «За подвиг представить 
к ордену. Объявить выговор за не-
выполнение и уклонение от своих 
прямых обязанностей». Император 
Николай I наградил Даля орденом 
Святого Владимира 4-й степени.

По возвращении в Петербург 
Даль стал известен как блестя-
щий хирург, но продолжал писать. 
В 1832 году были опубликованы 

«Русские сказки. Пяток первый», 
которыми всерьёз заинтересовал-
ся Пушкин. Впоследствии у Даля 
с великим поэтом сложились това-
рищеские отношения. Планируя 
выпустить большой толковый сло-
варь, Даль, конечно, продолжал 
собирать разные слова и тракто-
вать их смысл. В.И. Даль как соз-
датель словаря не был языковедом 
по специальности, о чём сам го-
ворил: «Писал его не учитель, не 
наставник, не тот, кто знает дело 
лучше других, а кто более многих 
над ним трудился; ученик, соби-
равший весь век свой по крупице 
то, что слышал от учителя своего, 
живого русского языка».

Мотивацией этого кропот-
ливого собирательства длиною в 
жизнь послужила, с одной сто-
роны, любовь к родному слову, с 
другой стороны – Даль остро пе-
реживал отрыв письменного язы-
ка от народной основы, сетовал 
на обильное засорение книжной 
речи «чужесловами», то есть сло-
вами заимствованными. Он писал: 
«Язык народа, бесспорно, глав-
нейший и неисчерпаемый родник 
или рудник наш, сокровищница 
нашего языка…»

Толковый словарь Даль соби-
рал, составлял и совершенствовал 
53 года. Этот интересный и ин-
формативный труд отражает бога-
тые истоки современного русского 
языка. В нём собрано 200 тысяч 

русских слов – точных, сочных, 
образных. Труды Владимира Даля 
и в настоящее время продолжают 

оставаться бесценной сокровищ-
ницей истории русского народа, 
его культуры и языка.

   
Как выпускник морского кадетского корпуса стал лучшим толкователем 
живого великорусского языка

На службе Даль обогатил свой словарный запас.
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Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

Профилактика немедицинского потребления и незаконного оборота нар-
котических средств и психотропных веществ в этом соединении Воздуш-
но-космических сил России ведётся в тесном взаимодействии с органа-
ми государственной власти и местного самоуправления, региональными 
управлениями МВД и ФСБ России, военной прокуратуры, военными след-
ственными органами и учреждениями здравоохранения.

Появление в расположении 
одного из подразделений этого 
соединения ВКС, роты охраны 
и радиационной, химической и 
биологической защиты (РХБЗ), 
которой командует капитан Олег 
Библевый, кинологов в форме 
спецназа МВД со служебными со-
баками у некоторых вызвало ис-
креннее недоумение. 

– Что это они ищут? – пере-
шёптывались между собой в строю 
новички, наблюдавшие, как у них 
на глазах разворачивается самое на-
стоящее служебно-разыскное меро-
приятие, в ходе которого обученные 
овчарки старательно обнюхивали 
стеллажи с имуществом в каптёрке, 
а затем проделывали то же самое в 
спальном помещении казармы. 

Хотя на самом деле ничего нео-
бычного в этих действиях не было. 
Это было плановое мероприятие с 
использованием служебных собак, 
натренированных на поиск нарко-
тиков. Обладая феноменальным 
обонянием, четвероногие сыщики 
способны обнаружить запрещён-
ные вещества где угодно, порой в 

самых неожиданных местах, как, 
например, в банке с вареньем. Но 
к чести личного состава роты, по-
мощники полицейского спецназа 
продемонстрировали только от-
рицательную реакцию при обсле-
довании служебных и спальных 

помещений казармы. «Всё чисто!» 
– доложили проводники собак 
старшему группы.

Несколько позже в комнате до-
суга перед военнослужащими роты 
РХБЗ заместитель командира сое-
динения по военно-политической 
работе полковник Алексей Мала-
хов разъяснил подчинённым, что в 
рамках проведения всеармейского 

месячника противодействия нар-
комании «Армия против нарко-
тиков!» командование совместно 
с сотрудниками МВД России на 
территории соединения проводит 
обследование на предмет наличия 
так называемых закладок.

Затем представитель управле-
ния по контролю за оборотом нар-
котиков УМВД России по Астра-
ханской области подполковник 

полиции Екатерина Зубанова про-
вела с личным составом роты бе-
седу на тему «Социальные и меди-
цинские последствия потребления 
наркотических средств и психо-
тропных веществ», в рамках кото-
рой разъяснила уголовную и адми-

нистративную ответственность за 
правонарушения, связанные с не-
законным оборотом наркотиков. 

До рядового и сержантского 
состава в доступной форме были 
доведены основные понятия о 
том, что является наркотическими 
средствами и психотропными ве-
ществами, какой вред здоровью и 
психике человека может нанести 
их немедицинское употребление. 
Кроме того, личному составу был 
продемонстрирован видеофильм 
«Жить, любить, творить!», в основу 
которого был положен пример се-
мьи подполковника Сидоренкова, 
сторонника здорового образа жиз-
ни, который увлекается спортом 

и культурно проводит свой досуг.
В ходе месячника командова-

нием центра совместно с военной 
полицией также и в других подраз-
делениях соединения был проведён 
ряд внезапных проверок личного 
состава на предмет хранения и по-
требления наркотических средств 
и психотропных веществ на основе 
экспресс-тестов. Во время месяч-
ника в подразделениях центра был 
организован ряд мероприятий по 
профилактике подобных правона-
рушений. Для достижения больше-
го эффекта к участию в акциях при-
влекались представители органов 
военной прокуратуры и областного 
наркологического диспансера. 

Координация работы по про-
филактике употребления нарко-
тических средств, психотропных 
веществ и их незаконного оборота 
во время месячника была доверена 
органу военно-политической ра-
боты соединения ВКС, представи-
тели которого возглавили рабочие 
группы по противодействию неза-
конному хранению и употреблению 
наркотиков в частях и подразде-
лениях. Военнослужащим, лицам 
гражданского персонала во время 
бесед были подробно разъяснены 
пагубные последствия такого по-
требления. К участию в этой работе 
также привлекли членов семей во-
еннослужащих. И по оценкам ко-
мандного состава 185-го центра, за-
планированные мероприятия были 
выполнены полностью, а цели ме-
сячника – достигнуты.

Астрахань

Командование центра совместно с военной 
полицией провело ряд внезапных проверок 
в подчинённых подразделениях

  
 

В 185-м Центре боевой подготовки и боевого применения ВКС 
подвели итоги всеармейской акции «Армия против наркотиков!»

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

В Центральном академическом театре Российской 
Армии на Суворовской площади столицы состоялось 
прощание с ветераном Великой Отечественной войны, 
последним фронтовиком в коллективе главного военно-
го театра страны.

Александр Алексеевич Петров родился 24 марта 
1922 года в деревне Короськово Московской обла-
сти. В 1948 году поступил в ГИТИС, после оконча-
ния вошёл в состав труппы Театра Армии. За 70 лет 
службы в родном театре артист сыграл порядка 50 
ролей в постановках таких замечательных режиссё-
ров, как Мария Кнебель, Леонид Хейфец, Александр 
Бурдонский, Борис Морозов, и других. Среди его 
ролей Воронин из «Крепости над Бугом», Платонов 
из «Океана», Рикаредо из «Учителя танцев», Мика из 
«Барабанщицы», Разметов из «Поднятой целины», 
Войницкий из чеховского «Дяди Вани», Азаров из 
«Давным-давно» и многие другие. 

Александр Алексеевич оставался именно в строю 
ещё до недавнего времени. Символично, что он успел 
выйти на сцену в недавно завершившемся 90-м сезо-
не ЦАТРА в спектакле «Судьба одного дома», посвя-
щённом Великой Победе. 

В этой постановке Петров всегда выступал с за-
вершающим спектакль монологом о Родине и о тех, 
кто всегда готов встать на её защиту не только как 
актёр. В скромном костюме, где на сером пиджаке, 
как звёзды, сияли его награды, в том числе за участие 
в Великой Отечественной войне, он, обращаясь к 
залу, рассказывал и о себе, о своей фронтовой судь-
бе. А через этот рассказ и обо всех, кто порой ценой 
своей жизни избавил мир от фашистской чумы. Ему 
не надо было представлять, что такое – находиться в 
пекле войны. Он там был.

В самом начале войны Петров добровольцем 
ушёл на фронт. В составе 137-го полка связи имени 
Богдана Хмельницкого участвовал в Сталинградской 
битве, а также в освобождении Одессы, Праги, взя-
тии Вены и Будапешта, дошёл с боями до Германии и 
Югославии. За свои боевые заслуги награждён мно-
гими наградами, в том числе орденом Отечествен-
ной войны II степени и орденом Почёта, медалями 
«За боевые заслуги», «За оборону Сталинграда», «За 
Победу над Германией».

Александр Алексеевич не учил роль по сценарию, 
в монологе не было никаких слов о патриотизме, гро-
мыхающих официальным железом. Но как только он 
начинал говорить, зал в едином порыве вставал. Мне 
посчастливилось побывать на этом спектакле не раз. 
И всегда в финале было ощущение, что душа словно 
бы очищалась от всего наносного, суетного, пафос-
ного. И было единое энергетическое пространство 
сцены и зрительного зала. Мы словно были вместе 
в том ощущении одной для всех родной земли, по-
нимания, что война прошла через каждую семью. И 
страна будет жить той памятью о героях, которые и 
через десятилетия продолжают защищать рубежи 
Отечества.  

Вот что рассказывал актёр-фронтовик о своей Ве-
ликой Отечественной в одном из интервью.

«В это лето меня пригласили в пионерлагерь от 
фабрики (Петров работал тогда на фабрике «Крас-
ный Октябрь». – Прим. авт.) вожатым. И вот там меня 
и застало сообщение о войне. Видимо, по молодости 
я сразу не ощутил всё горе, всю трагедию этого со-
общения. Это уже пришло потом. На фронт я пошёл 
добровольно. Был комсомольцем, пришёл в райком 
комсомола и говорю: «Хочу на фронт». Мне отве-

чают: «Да погоди ты, чего торопишься. Мальчишка 
ведь. Ещё придут повестки». – «Нет, я хочу сейчас, 
сию минуту». И в августе 1941 года, как сейчас пом-
ню, тринадцатого числа, я пошёл на фронт. Собрали 
нас у городского Дома пионеров, построили и повели 
в школу, где дали обмундирование. На очень короткое 
время отправили на подготовку в город Шадринск в 
Сибири. Там я, по-моему, неполную зиму прозани-
мался. По специальности я связист. Сначала работал 
на аппарате, а потом разматывал катушки, собирал, 
устанавливал связь между батальонами, между бата-
льоном и полком. Так я провоевал всю войну и закон-
чил её в столице Австрии Вене. Был чудесный день 
весенний, солнце. Вена – очень красивый город, а тут 
после войны, после окопов, увидеть такой чудесный 
город и услышать весть о конце войны – было таким 
счастьем!»

Человек-легенда, без малого ровесник века, 
Александр Алексеевич Петров был гордостью Театра 
Армии, авторитетом для всего коллектива. 

А сам он о родном театре говорил так: «Я счастлив 
и доволен своей судьбой и доволен, что связал свою 
судьбу именно с Театром Российской Армии. Я мно-
го играл и играл у многих великолепных режиссёров, 
не был обойдён в ролях, всегда был занят, играл с 
блестящими партнёрами, такими как Добржанская, 
Нассонов, Хохлов, Хованский, Ходурский, Богдано-
ва, Колофидин. Я доволен прожитым!»

Актёрская профессия особенная. Звёздная. 
И когда артисту приходит время уходить в иные 
миры, то свет от его звезды идёт в пространство бес-
конечно… 

За 70 лет службы в Театре Армии 
народный артист Российской 
Федерации Александр Петров 
сыграл порядка 50 ролей

,  …
Не стало старейшего актёра Театра Армии народного артиста 
Российской Федерации Александра Петрова

В диалоге с органами правопорядка.
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